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Днем переменная облач-
ность, местами  небольшой 
снег, ветер юго-восточный 
умеренный. Давление бу-
дет падать, влажность су-
щественно не изменится.

Общий уровень загряз-
нения атмосферы ожида-
ется повышенный.

21 февраля,  
четверг
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово    -8 - -10 -13 - -15
Новокузнецк  -  6 - -8 -12 - -14
Мариинск    -9 - -11 -13 - -15
Л.-Кузнецкий  -  6 --8 -12 - -14
Таштагол    -4 - -6 -18 - -20

 Мужское достоянИе

тема номера февральского специального 
приложения газеты «кузбасс» «Будем здоро-
вы!» – здоровье мужчин. Рекомендации вра-
чей – представителям сильного пола, осла-
бевшим духом и телом.

 ПРИвет зеМлякаМ

Из двоРца ИМПеРатоРов

Бывшая кемеровчанка алеся Милютина 
собственной судьбой доказала, что исполне-
ние мечты родителей вполне реально. Ру-
коплещем красоте голоса, отточенности мас-
терства и силе характера.

 РассаднИк надежды

Подготовка к новому садово-огородному 
сезону в самом разгаре, причем не только в 
приземленном смысле (закупаем семена и 
проводим первые посевы), но и в возвышен-
ном (задумываемся о красоте будущей аль-
пийской горки).

22 февраля. Облачно с проясне-
ниями, днем небольшой снег, ветер 
западный 3-8 м/с, порывы до 15 м/с, 
температура ночью -10 - -15 ºС.

23 февраля. Облачно с проясне-
ниями, снег, метели, ветер запад-
ный 5-10 м/с, температура ночью 
-8 - -13 ºС, днем -5 - -10 ºС.
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Фото Кирилла Кухмаря.
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1млн деревьев высадят в 
кузбассе в Год охраны 
окружающей среды.

В Год охраны окружающей среды, юбилейный для 
области, необходимо организовать столь же мас-
штабную посадку деревьев, как в 2012 году. Такую 
задачу поставил губернатор А.Г. Тулеев. Весной в об-
ласти традиционно пройдет месячник посадки леса. 
Одной из приоритетных задач станет проведение 
рекультивации земель, нарушенных угледобычей.

После  
парада –игра

стр. 2
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панорама новостей
партнерство

фотофаКт

Февраль 2013 года. Кемерово, центр города. Накануне Дня защитника Отечества в маленьком 
сквере стоят заплеванные какими-то подонками скульптуры советских солдат времен Великой 
Отечественной. Вокруг сквера паркуются импортные авто, рядом – магазин с немецким названи-
ем. Кто победил в той войне? И кто сейчас проиграл?

Фото Федора Баранова.

аКтуально

во вторник, как предполагалось 
ранее, Госдума должна была при-
нять закон о продлении бесплат-
ной приватизации для военнослу-
жащих. однако после недавнего 
выступления президента р.ф. пу-
тина в защиту всех граждан, а не 
только военнослужащих Госдума 
сразу в трех чтениях приняла за-
кон о продлении бесплатной при-
ватизации жилья еще на два года 
для всех россиян – до первого 
марта 2015 года.

Предполагается, что это будет 
последнее продление. Хотя де-
путат Оксана Дмитриева, как со-
общает gazeta.ru, считает двух-
летний срок недостаточным. 
Хотя бы на пять лет или сделать 
этот процесс бессрочным надо, 
поскольку неспешность граждан 
при приватизации своего жилья 
вызвана не их нерасторопнос-
тью, а вполне объективными 
причинами. Это либо разногла-
сия с родственниками в вопросе 
о праве собственности, либо се-
мья состоит в очереди на улуч-
шение жилищных условий. Что 
касается двухгодичного срока 
приватизации, то расселение 
граждан из ветхого и аварий-
ного жилья за этот небольшой 
отрезок времени невозможно. 
А еще сироты- выпускники де-
тских домов, которым государс-
тво обязано предоставить жилье, 
тоже могут оказаться в последу-

ющем без права на бесплатную 
приватизацию.

Как бы там ни было, но хотя 
бы двухгодичное продление за-
щитит конституционные права 
многих людей. У нас сейчас около 
300 тыс. граждан особых катего-
рий: ветераны, военнослужащие, 
сироты, переселенцы из ветхого 
жилья, которые могли не успеть 
воспользоваться своим правом.

С учетом доводов народных 
избранников бесплатная прива-
тизация может быть продлена и 
после первого марта 2015 года 
для особых категорий россиян. 
А нельготникам, скорее всего, 
стоит закончить приватизацию 
своих квартир в отведенные 
сроки.

Что касается приватизацион-
ного ажиотажа последних фев-
ральских дней, то, как сообщила 
«Кузбассу» Наталья Корелина, 
председатель комитета по жи-
лищному вопросу админис-
трации Кемерова, все допол-
нительные пункты по приему 
документов на приватизацию 
будут работать в прежнем режи-
ме до 1 марта. После этой даты 
кемеровчанам надо обращать-
ся только в два пункта: в центр 
содействия улучшению жилищ-
ных условий на ул. Арочная, 
41, и в многофункциональный 
центр на ул. Кирова, 41а.

Елена ЩЕРБАКОВА.

Приватизацию продлили

большие деньГи

Генеральный директор ооо 
«строительная компания вК» 
руслан василицын подозревает-
ся в уклонении от уплаты нало-
гов на сумму более 200 млн. руб. 
в отношении его возбуждено 
уголовное дело.

Это вскрылось в результате 
налоговой проверки, прове-
денной сотрудниками поли-
ции совместно с налогови-
ками в ходе расследования 
другого уголовного дела, по 
факту незаконной банковской 
деятельности, в котором Рус-
лан Василицын тоже фигури-
ровал. По версии следствия, с 
июля 2009 г. по декабрь 2010 г. 
он занижал налогооблагаемую 
базу, уклоняясь таким обра-

зом от полной уплаты налогов 
на прибыль организаций и на 
добавленную стоимость. Как 
рассказали в региональном 
Следственном комитете, точ-
ная сумма неуплаченного на-
лога будет установлена после 
проведения соответствующих 
экспертиз.

Как считает губернатор 
Аман Тулеев, уклонение от 
уплаты налогов влияет на 
выдачу заработной платы, 
поэтому задача областных и 
муниципальных властей, пра-
воохранительных, налоговых, 
надзорных органов — свое-
временно выявлять и пресе-
кать подобные факты.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Ушел,  
чтобы вернуть?

Крупнейшие торговые сети ре-
гиона сохранят цены на социаль-
но значимые товары на уровне, 
рекомендованном властями. Это 
зафиксировано соглашениями о 
социально-экономическом парт-
нерстве между администрацией 
Кемеровской области и основ-
ными розничными компаниями, 
работающими в Кузбассе.

Как пояснил заместитель гу-
бернатора по промышленнос-
ти, транспорту и предприни-
мательству Сергей Кузнецов, 
соглашениями предусмотрено 
сдерживание розничной цены 
на хлеб, молоко, творог, сме-
тану, яйца и другие социально 
значимые товары. Кроме того, 
компании обязались повы-
шать зарплату коллективу, не 
применять «конвертных» зар-
платных схем, открывать ма-

газины в удаленных районах. 
Зафиксировано и обязатель-
ное участие ритейла в благо-
творительных программах.

Соглашение подписали ру-
ководители кузбасского под-
разделения ООО «Компания 
Холидей» (магазины «Кора»), 
группы розничных компаний 
«Система РегионМарт»  (ма-
газины «Чибис»), ООО «Ново-
кузнецкобувьторг» (магазины 
«Солнышко»), ООО «Розница 
К-1» (магазины «Мария-Ра»), 
ОАО «Центрпродсервис» и 
ООО «НовоКузбассХолдинг». 
Только одна кузбасская ком-
пания регионального уров-
ня отказалась подписывать 
соглашение без объяснения 
причин – группа «Аквамар-
кет».

Татьяна БОРИСОВА.

Торговля  
будет в рамках

соГлашение
------------------------------------

администрация Кемеровс-
кой области и ХК сдс заклю-
чили соглашение о социаль-
но-экономическом сотрудни-
честве на 2013 год. документ 
подписали губернатор аман 
тулеев и президент Зао ХК 
«сибирский деловой союз» 
Михаил федяев.

В частности, ХК «СДС» под-
держала инициативу губер-
натора А.Г. Тулеева по оказа-
нию помощи детям-сиротам. 
В 2013 году для улучшения 
жилищных условий детей-
сирот Кемерова компания 
безвозмездно передаст 8 
квартир.

официально
• В этом году по случаю празднования Дня защитника Отечес-

тва выходными днями будут только 23 и 24 февраля — суббота 
и воскресенье.

• Новокузнецкому вагоностроительному заводу исполнилось 
5 лет.

• В 2012 году в Кузбасском регионе Западно-Сибирской же-
лезной дороги выполнены все основные обязательства коллек-
тивного договора.

вчера губернатор аман тулеев 
встретился с начальником Главного 
управления федеральной службы 
исполнения наказаний по области 
Константином антонкиным.

Напомним, что в честь 
70-летия Кемеровской об-
ласти по инициативе губер-
натора идет сбор средств на 
приобретение 100 квартир 
для детей-сирот. Не оста-
лись в стороне и сотрудники  
ГУФСИН, которые перечис-
лили на благотворительный 
счёт 5 млн 132 тыс. рублей.

На инициативу помочь си-
ротам откликнулись и осуж-
денные, в том числе подрос-
тки из Мариинской воспита-
тельной колонии. Они вло-
жили 16 тыс. руб. А в общей 
сложности гражданами, от-
бывающими наказание, пе-

речислено 228 тысяч рублей.
Губернатор поблагодарил 

Константина Антонкина и 
всех тех, кто внес свой вклад 
в помощь детям.

Между теМ
На благотворительный счет 

для строительства 100 квартир 
для детей-сирот продолжают 
поступать средства. Так, сотруд-
ники УФМС России по Кемеров-
ской области перечислили на 
строительство квартир для де-
тей-сирот более 269 тыс. рублей. 
Сотрудники межмуниципаль-
ного отдела МВД России «Осин-
никовский» перечислили более 
135 тыс. рублей. Коллектив ООО 
СПК «Чистогорский» - более 88 
тыс. рублей. Средства поступа-
ют и от рядовых кузбассовцев.

Вера СКВОРЦОВА.

аКция

Сиротам от осужденных

вчера в Кемерове, в парке им. 
в. волошиной, состоялась IХ во-
енно–спортивная игра «Зарни-
ца», посвященная дню защитни-
ка отечества.

Участие в ней приняли вос-
питанники девяти учреждений 
интернатного типа, более 50 че-
ловек. Игра началась с торжест-
венного парада. Ребят приветс-
твовал ветеран Вооруженных 
сил, участник боевых действий 
в Афганистане, полковник в 
отставке Александр Федорович 
Зайцев. Затем состоялись пока-
зательные выступления отряда 
особого назначения военной 
части 6607. По команде прини-
мающего парад был дан старт 
соревнованиям. Команды про-
шли следующие этапы игры: 
стрельба по мишени; полоса 
препятствий; метание гранаты; 
оказание медицинской помощи 
«пострадавшему».

Лариса БОгДАнОВА.

сМена

После  
парада –игра



Кузбасс         21 февраля 2013, четверг          www.kuzbass85.ru                          3

панорама новостей
Зал ожиданияновинКа рынКа

подробности

ооо «разрез пермяковский» (беловский р-н, с. Каракан) при-
глашает автотранспортные организации и индивидуальных 
предпринимателей для оказания услуг по перевозке угля само-
свалами. расстояние транспортирования – 36, 45, 48 км. срок 
подачи заявки – до 28.02.2013. Контактные телефоны: 8-(3842) 
34-71-17, 8-905-078-6853, 8-923-614-66-92».

КонКурс

раЗвитие

«Российская газета» сообщила, что в Госдуме готовится ко вто-
рому чтению законопроект «Об ответственном обращении с жи-
вотными». Он в целом прописывает взаимоотношения человека 
с домашними любимцами. Однако особый резонанс вызвали 
нормы, касающиеся наиболее опасных собак, так называемых 
бойцовых пород. Будущий закон может фактически приравнять 
их к травматическому оружию: псов надо будет обязательно 
регистрировать, а владельцам придется проходить предвари-
тельное обучение. Кстати, в «топ-лист» внесены американский 
питбультерьер, кавказская овчарка, южноафриканский бурбуль, 
карельская медвежья собака, анатолийский карабаш, американ-
ский стаффордширдский терьер и алабай. «Кузбасс» спросил чи-
тателей: как им такая идея?

Юлия ДЕЙнА, начальник пресс-службы управления Феде-
ральной службы судебных приставов России по Кемеровс-
кой области:

– Я считаю, что уже давно назрела необходимость вмешаться 
в этот процесс на уровне государства. Не все, кто заводит таких 
животных, осознают степень опасности. Большие псы часто ста-
новятся оружием. И с ним нужно уметь обращаться.

Андрей УСС, молодой специалист, г. новосибирск:
– Хорошая идея. Сталкивался с неадекватными хозяевами 

бойцовых псов неоднократно. Их бесило, что я своего безобид-
ного кокер-спаниеля выгуливал без поводка. И бывало, что они 
«не могли удержать» свою собаку и спускали пса на моего.

Андрей ЮШКЕВИЧ, менеджер в фитнес-клубе, г. Кемерово:
– Такой закон необходим, потому как владельцы любых собак 

склонны недооценивать возможные последствия проявления 
агрессии их питомцев к окружающим. Опасные собаки могут 
запросто лишить жизни кого им вздумается. В связи с этим их 
хозяевам требуются особые навыки. Кроме того, собаки должны 
быть лицензированы, чтобы исключить возможность овладеть 
этаким «биологическим» оружием любому проходимцу. Собака 
– это, в первую очередь, ответственность.

Ирина ЛОКТЁВА, менеджер, г. новокузнецк:
– Давно пора! Владельцы зубастых махин весь двор держат в 

страхе. С каждым разом с замиранием сердца проходишь мимо. 
А ведь хозяева псов своих и без намордников выгуливают, и с 
поводков отпускают, мол, не бойтесь. Как не бояться? Нужны 
специальные площадки с забором, где собаки вместе со своими 
хозяевами могли бы резвиться.

Алена ФЕДОТОВА.

Клыкастый пистолет
владельцев опасных собак заставят проходить специальную под-

готовку.

в угольной компании «Южный 
Кузбасс» появились «мисс» и «мис-
тер». совет молодежи стал иници-
атором и организатором новых 
креативных конкурсов, вызвавших 
большой интерес у междуреченцев 
и мысковчан всех возрастов. ру-
ководство компании поддержало 
начинание финансово, а творчес-
кие коллективы дК «распадский» 
помогли устроить зрелищное шоу, 
собравшее полный зал.

В первом конкурсе «Мисс 
«Южный Кузбасс»-2012 про-
шлым летом участвовали восемь 
девушек - уже состоявшиеся спе-
циалисты, уверенные в себе де-
ловые леди от 21 до 30 лет. Они 
демонстрировали деловые кос-
тюмы, вечерние платья и креа-
тивную спецодежду, состязались 
в артистичности. До этого с учас-
тницами в течение двух месяцев 
занимались специалисты Двор-
ца культуры: учили ходить, тан-
цевать, петь, не бояться сцены. 
И первый в истории угольной 
компании молодежный конкурс 
превзошел все ожидания — по-

лучился задорным, эмоциональ-
ным и динамичным.

Титул «Мисс «Южный Кузбасс» 
завоевала 24-летняя Ольга Орки-
на, ведущий инженер по охране 
труда АТП «Сибиргинское».

А конкурс «Мистер «Южный 
Кузбасс»-2013 был посвящен Дню 
защитника Отечества и 20-летию 
угольной компании. Девять мо-
лодых сотрудников различных 
филиалов и подразделений про-
демонстрировали свои таланты 
и индивидуальность, блеснули 
интеллектом, обаянием и вне-
шними данными. Участникам 
пришлось даже приготовить эс-
се-фантазию на тему «Я и моя 
компания через 10 лет».

Приз зрительских симпатий 
завоевал ведущий экономист 
санатория-профилактория «Ро-
мантика» Алексей Стрельченко. 
А «Мистером «Южный Кузбасс» 
стал старший механик энерго-
механической службы управле-
ния по подземной добыче угля 
29-летний Александр Хазов.

Людмила ХУДИК.
Фото Ярослава Беляева.

1 марта 2013 г. в новосибирске 
открывается центр приема заяв-
лений по выдаче шенгенских виз 
(сервисно-визовый центр), нахо-
дящийся в управлении компании 
«VFS Global», чьей задачей явля-
ется прием заявлений для выдачи 
шенгенских виз для Генерального 
консульства федеративной респуб-
лики Германия в новосибирске: ул. 
Челюскинцев, 15; 630132, г. ново-
сибирск. пн. – пт., 8.30 – 17.00; +7 
499 681 13 65 и +7 499 426 03 25.

С открытием Сервисно-визо-
вого центра процедура выдачи 
виз для заявителей станет проще 
и быстрее: отныне путешеству-
ющие могут согласовать время 
также без личного присутствия 
и долгого ожидания. Заявления 
могут быть сданы в Сервисно-ви-
зовый центр уполномоченным 
лицом, а оттуда они будут пере-
даны в визовый отдел Генераль-
ного консульства; рассмотрение 
заявлений и принятие решений 

по ним останутся в компетен-
ции Генерального консульства. 
С 15 февраля 2013 г. по телефону 
и на сайте Сервисно-визового 
центра можно согласовать время 
для подачи заявлений в случа-
ях, когда требуется выдача виз 
в короткие сроки. После фазы 
вхождения в рабочий ритм 
Сервисно-визовый центр дол-
жен назначать время для сдачи 
заявлений в течение двух рабо-
чих дней.

На сайте заявители найдут 
также подробную информацию 
о процедуре выдачи виз, в час-
тности, о том, какие требуются 
документы. Информацию ком-
пании «VFS Global» можно най-
ти по следующим адресам: www.
vfsglobal.com/germany/russia/
german (на немецком языке), 
www.vfsglobal.com/germany/
russia (на русском языке), www.
vfsglobal.com/germany/russia/
english (на английском языке).

Процедура выдачи 
виз упрощается

ооо по «сибирская губерния» 
(п. ясногорский) - единственный 
в Кузбассе производитель мяса, 
полуфабрикатов и готовых из-
делий из индейки - сообщает о 
начале реализации нового про-
екта: с февраля т.г. здесь органи-
зована работа службы доставки.

Чтобы оформить заказ, до-
статочно позвонить по теле-
фону 8 (3842) 49-27-90. При ус-
ловии заказа более чем на 500 
рублей на дом продукты прямо 
с фабрики доставят бесплатно. 
Учитывая приближающие-
ся праздники, коммерческая 
служба «Сибирской губернии» 

прогнозирует стремительный 
рост популярности этой услу-
ги.

- Мясо индейки заслужива-
ет того, чтобы появляться на 
наших столах чаще, - расска-
зывает генеральный директор 
птицефабрики «Сибирская гу-
берния» Сергей Зацепин. - Оно 
содержит большое количество 
протеинов (до 28% против 14-
18% у других видов птицы) и 
умеренное количество жира (2-
5%). Индейка богаче витами-
нами группы В и имеет самый 
низкий уровень холестерина 
в сравнении с другими вида-

ми мяса. Именно поэтому она 
используется в диетическом и 
детском питании, рекомендо-
вана беременным женщинам. 
По своим потребительским 
качествам (содержанию ами-
нокислот, питательному ряду, 
небольшому количеству жира, 
низкому содержанию холесте-
рина) индюшатина сопостави-
ма скорее не с курицей, а с го-
вядиной, при этом она значи-
тельно дешевле. Индюшатину 
легко готовить, она сочетается 
с другими продуктами и очень 
вкусна.

Светлана СЕРгЕЕВА.

Диетическое мясо – с доставкой на дом!

Мистер  
«Южный Кузбасс»

ЧП произошло на пересече-
нии улиц Двужильного и Кос-
мической. Водитель автомо-
биля «Тойота Королла» наехал 
на мальчика, перебегавшего 
дорогу. Ребенок был достав-
лен в больницу с сотрясением 
головного мозга и переломом 
правого предплечья. Как со-
общили в отделе пропаганды 
ГИБДД г. Кемерово, по предва-
рительным данным, ДТП про-
изошло по вине маленького 
пешехода, который переходил 
проезжую часть на красный 
свет. К слову, мальчик перебе-
гал дорогу в компании свое-
го одноклассника, с которым 
возвращался из школы. Наезд 
на ребенка был зафиксирован 
видеорегистратором учебно-
го автомобиля, который в это 
время двигался по улице Дву-
жильного. Из записи видно, 
как дети подошли к дороге и, 
не дождавшись разрешающего 
сигнала светофора, выбежали 
на проезжую часть.

С начала года это уже четвер-
тое ДТП в городе, произошед-
шее по вине юных пешеходов. 
В результате этих автоаварий 
трое детей были травмирова-
ны, один подросток погиб.

Юлия СЕРгЕЕВА.

Опять 
травмирован 
ребенок
Как уже сообщал 
«Кузбасс», в Кемерове  
18 февраля около  
16 часов на регулируемом 
пешеходном переходе 
на Южном был сбит 
11-летний пешеход.
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вечная тема
прямая линия

- Нынешний январь удивил 
кузбассовцев совсем не зимней 
температурой, а вот декабрь 
у нас был с сильными мороза-
ми. Это аномально или это 
обычные явления?

Галина Тюкало:
- Январь – самый холодный 

месяц года. И этот январь был 
обычным зимним месяцем - и 
по температурному режиму, и 
по осадкам. Он был снежным, 
осадки выпадали практически 
ежедневно, гуляли метели с вет-
рами. Потепление и небольшие 
аномалии наблюдались только 
во второй декаде, тогда стояли 
два-три дня с оттепелью днем 
до +2. А в остальное время были 
обычные температуры. Днев-
ные – в пределах -12–-17 граду-
сов, что нормально, и ночные до 
-20–-25. Мы говорим об анома-
лиях, когда температура откло-
няется от нормы минимум на 7 
градусов.

А вот в декабре у нас дейс-
твительно стояли аномальные 
холода: во второй декаде меся-
ца температура была на 21-24 
градуса ниже нормы, опускаясь 
до минус 40-44 градусов. Но и 
такое случается не в первый 
раз. В Сибири ежегодно случа-
ются периоды с аномальными 
температурами, это обычно для 
наших широт. Подумаешь, ка-
ких-то минус 44 градуса! У нас и 
минус 50 бывало, и минус 54!

- Что уже почти прошедшая 
зима сулит кузбасским агра-
риям? Много ли снега выпало 
нынче?

Галина Тюкало:
- Самое главное для аграриев 

– это снег. Промерзание поч-
вы, запасы влаги в почве тоже 
важны. Нынешняя зима устано-
вилась рано. По северу области 
уже 23-24 октября был устойчи-
вый снежный покров. Снег лег 
на талую почву, ведь осень была 
теплая с большим количеством 
осадков, поэтому земля к началу 
сильных морозов была надежно 
укрыта, высота снега в полях 
составляла более 30 сантимет-
ров. А такой снег предохраняет 
озимые даже от самых сильных 
морозов. Аграриям сейчас глав-
ное – задержать снег на полях, 
удержать весной талые воды, 
особенно в степных районах.

У нас в этом году вообще мно-
го снега выпало, в лесостепной 
зоне уже больше 50 сантимет-
ров на полях, местами доходит 
до 80 сантиметров и даже метра. 
И если бы эту талую воду задер-
жать на полях - вот тогда бы мы 
сказали, что точно будем с уро-
жаем. В Кузбассе очень сложный 
рельеф, у нас нет ровных полей, 
кругом склоны. 70-80 процен-
тов талой воды идет на сток, де-
сять процентов – на испарение, 

и только десять процентов – в 
почву. На полях в лучшем слу-
чае остается процентов десять.

Проблемы особой в том, чтобы 
задержать талые воды, нет, для 
этого есть нехитрые техноло-
гии, но все упирается в деньги. 
Их нет. А ведь когда-то у нас в 
Кузбассе использовали эти тех-
нологии задержания талых вод, 
и эффект был колоссальный.

- Беспокоят сельхозпроизво-
дители из Юргинского района. 
Мы застраховали в прошлом 
году свои посевы. Потом в 
июле оформляли акты гибели, 
а страховая компания, опира-
ясь на справку, которую мы 
получили из Гидрометеоцент-
ра, нашла заковырку. Сказали, 
что мы оформили страховку 
уже после гибели урожая. Мы 
никак не можем им доказать 
обратное. У нас справка какая-
то непонятная. Июнь указан 
не полностью, июля и августа 
вообще нет… Страховались в 
аккредитованной красноярс-
кой страховой компании «Рус-
ский страховой альянс – Ру-
синшур», зарегистрированной 
у нас в департаменте…

Галина Тюкало:
- Я вас поняла. Во-первых, 

я не знаю, о какой вы справке 
говорите, конкретно в эту стра-
ховую компанию мы справку 
не давали. У нас есть договор 
со страховыми компаниями и 
всем, с кем мы договор заклю-
чили, я выдаю справки ежеме-
сячно. Я всегда предупреждаю 
сельхозпроизводителей: пре-
жде чем страховать свои по-
севы, вы обязаны выяснить у 
страховой компании, есть ли у 
нее договор с Гидрометеоцент-
ром. Если договора нет, не надо 
страховаться у них. Понимаете, 
в чем вся соль: сейчас страховая 
компания предъявляет претен-
зии вам, а так бы разбирались 
с ними мы. Мы бы давали им 
справки, и все вопросы бы с 
ними решали. А как сейчас вам 
быть, я затрудняюсь ответить. 
Но, тем не менее, позвоните 
мне на рабочий телефон, и мы 
с вами вопрос решим.

- Скоро наступит весна. Ка-
кие прогнозы дают синоптики 
на март?

Светлана Наумова:
- Я бы посоветовала кузбас-

совцам не расслабляться в на-
дежде на скорую весну. Март 
у нас – зимний месяц. Но он 
особенный: с каждым днем 
идет большое нарастание тем-
пературы. Если в начале у нас 
могут стоять 30-градусные 
морозы, что вполне нормаль-
но, то в конце месяца на фоне 
отрицательных ночных днем 
вполне возможны положитель-

ные температуры. Для марта 
характерны большие перепады 
температур воздуха.

А еще к нам в марте прихо-
дят такие снежные циклоны, 
которые могут так завалить все 
осадками, что мало не покажет-
ся. Но, как в декабре, холодов, 
конечно, не будет. Минус сорок 
в марте за весь период наблю-
дений никогда не было. Солн-
це уже высоко, оно прогревает 
землю, атмосфера теплее.

По предварительному месяч-
ному прогнозу, средняя темпе-
ратура марта в Кузбассе будет 
ниже нормы на один градус – 
минус 6-10, осадков ожидается 
больше нормы, по северу об-
ласти – около нормы. Циклоны 
шли, идут и будут идти. Тем бо-
лее что в ближайшее время они 
тянутся к нам один за другим, 
Кузбасс ни один не минует. Они 
будут проходить по территории 
области то теплым воздушным 
фронтом, то холодным - со сне-
гом и ветром.

- До какого времени мож-
но будет кататься на горных 
лыжах и сноубордах в этом 
сезоне? В прошлом году и снега 
было мало, и в марте вообще 
уже были склоны голые…

Светлана Наумова:
- До конца марта можно сме-

ло кататься. Еще и свежий снег 
обязательно выпадет, да и того 

снега, который есть, хватит на-
долго.

- Каким будет предстоя-
щий паводок? В прошлом году, 
можно сказать, он нас вообще 
миновал. Была всего одна па-
водковая «волна», а вторая и 
вовсе сошла на нет…

Галина Тюкало:
- В прошлом году снегозапасы 

были скудные, снег в степных 
районах сошел уже в марте. В 
начале апреля – в Кемеровском 
районе. Это тоже было ано-
мальным. И апрель был очень 
теплым.

А вот в этом году паводок бу-
дет непростым. Во-первых, у 
нас снега почти в два раза боль-
ше нормы уже на сегодняшний 
день, снегозапасов от 100 до 160 
процентов. По югу области вы-
сота снега сейчас 1,2-1,3 метра. 
Если все пойдет гладко (то есть 
днем будет подтаивать, ночью – 
подмораживать), то потихоньку 
талые воды уйдут. А если будет 
хорошая дружная весна, то мы 
можем «поплыть». Тем более 
что в марте у нас еще ожидают-
ся осадки.

Светлана Наумова:
- Хорошо, что толщина льда 

в этом году такая же, как в про-
шлом. Например, 30 сантимет-
ров на Кондоме и 80 сантимет-
ров на Кии. Все в нормальных 
пределах. Вскрытие рек ожи-
дается в обычные сроки: 12-17 
апреля плюс минус пять дней. 
А как поведет себя первая вол-
на паводка, зависит от темпе-
ратуры воздуха и дальнейших 
осадков, пойдут или не пойдут 
дожди. В печально памятном 
2004 году по югу области три 
дня шли дожди, и там сразу две 
паводковые волны слились в 
одну мощную.

Вторая «волна» паводка обыч-
но приходится на начало мая. 
Третья идет в июне, когда начи-
нают таять горы, но она из трех 
самая низкая, подпитывается 
только дождями и проходит 
почти незаметно.

Не стоит забывать, что на ма-
лых реках паводки всегда были 
и будут опасным явлением. И 
нынешнее весеннее полово-
дье будет значительно сложнее 
прошлогоднего. К этому надо 
быть готовыми.

- После падения Челябинс-
кого метеорита Росгидромет 
заявил, что превышения со-
держания каких-либо вредных 
веществ в атмосфере вблизи 
мест падения метеоритных 
осколков не обнаружено и что 
радиационный фон там в нор-
ме. Могло это как-нибудь от-
разиться на Кузбассе? Долетел 
ли до нас челябинский ветер?

Светлана Наумова:
- В день, когда все случилось, в 

Кузбассе были северо-западные 
воздушные потоки, Челябинск 
находился намного южнее пути 
их прохождения. И та «метео-
ритная» воздушная масса, даже 
если бы в ней что-то было, во-
обще к нам не могла физически 
дойти. В любом случае направ-
ление ветра было для нас благо-
приятным.

Юлия МАТЮЩЕНКО.
Фото автора.

Нормальные погодные 

недавним капризам нашей сибирской погоды, а также прогнозам 
на ближайшее время была посвящена прямая телефонная линия, 
состоявшаяся во вторник в редакции газеты «Кузбасс». на вопросы 
читателей отвечали специалисты Кемеровского гидрометеоцентра: 
ведущий синоптик Светлана наУмОВа и ведущий агрометеоролог 
Галина ТЮКалО.

В библиОТеКУ

АНОМАлии

Галина Тюкало.

Светлана наумова.

Казачий 
полк  
не забыли

Вышел в свет сборник очерков и 
воспоминаний участников Великой 
Отечественной войны «продол-
жение подвига 1812: 1941-1945 
годы». его авторы – преподаватели 
кафедры гуманитарных дисциплин 
и студенты факультета маркетинга 
и коммерции Кемеровского инсти-
тута российского экономического 
университета имени Г.В. плеханова.

– Над книгой работали канди-
даты исторических наук, профес-
сора Геннадий Девяткин и Нина 
Цукрова, а также двадцать семь 
студентов нашего вуза, – расска-
зала начальник редакционного 
отдела института Ирина Журина. 
– Ребята проделали огромную ра-
боту: опросили, зафиксировали и 
обработали воспоминания вете-
ранов Великой Отечественной 
войны, наших земляков со всей 
области.

В книгу вошли и очерки студен-
тов о том, как героически воевал 
в Отечественную войну 1812 года 
сибирский казачий полк.

Сборник вышел небольшим 
тиражом, найти его можно в 
областной библиотеке имени 
В.Д. Федорова и в библиотеке 
вуза.

Ольга БиТКиНА.

Криминал

В березовском осужден квартир-
ный вор, который в конце прошло-
го года, убегая от полиции, сорвал-
ся с пятого этажа, упал на землю, но 
остался цел и почти невредим.

О том, что с крыши пятиэтажки 
в чужую квартиру забрался муж-
чина, в полицию сообщили сосе-
ди. Один из подъехавших на мес-
то происшествия полицейских 
остался внизу, а второй побежал в 
квартиру. Но ему не открыли. Не 
смогла попасть домой и хозяйка, 
дверь оказалась заперта изнутри. 
Воришка, поняв, что попался, по-
пытался улизнуть через окно, но 
трюк не удался. Вор, что называ-
ется, родился в рубашке и не по-
лучил никаких серьезных травм. 
И потому после осмотра медика-
ми сразу попал в полицию. Ока-
залось, что проживал он в том же 
доме и прежде его неоднократно 
судили за кражи и грабежи. Из 
квартиры мужчина украл только 
мельхиоровые ложку, пару ножей 
и четыре вилки, которые принял 
за серебро. Его версия событий: 
когда чинил на крыше антенну, 
ему срочно потребовался нож – 
вот и решил позаимствовать его 
у соседей. А ложка была нужна, 
чтобы разгребать снег.

Как рассказала сотрудница 
пресс-службы ОМВД России по  
г. Березовский Светлана Онищук, 
городской суд приговорил муж-
чину к двум годам лишения сво-
боды в колонии особого режима.

Всеволод ВлАДиМиРОВ.

Упал  
в тюрьму
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актуально
политэКономиКа

Колодцы  
для бомжей?

В том месте, где я живу (пер. Профсоюзный, 1), постро-
или теплотрассу, сделали четыре колодца, но они вечно не 
закрыты. По этому поводу обращался в территориальное 
управление Заводского района, диспетчер сказала, чтобы 
жалоба была письменной, а не устной. Написал. Диспетчер 
при мне начала звонить. Попытки найти ответственных 
лиц за эту теплотрассу привели в «службу спасения». Дис-
петчеру в той службе ответили, что приедут и обязатель-
но закроют колодцы крышками. И вот с ноября все едут.

А между тем в двух колодцах, что на пересечении Проф-
союзного и улицы Февральской, уже обосновались бомжи. 
Там стоят два двухэтажных общежития, и часть жиль-
цов, видимо, предпочитает не крышу над головой, а эти 
колодцы. Другие колодцы тоже открыты. Пацаны облюбо-
вали это место для игр. Недалеко и до трагедии. Мне при-
шлось воткнуть палку в колодец, чтобы никто не угодил 
туда. Нельзя ли сделать какие-нибудь поистине железобе-
тонные крышки, чтобы их никто не сдвинул, не утащил? 
Знаю, что крышки крадут, но должен же быть выход. Пока 
что на мое обращение в горадминистрацию лишь сообща-
ют, что специалистами МБУ «Кемеровские автодороги» 
проведено обследование данного участка местности, в ходе 
которого выявлено, что указанные колодцы и задвижки, 
расположенные на тепломагистрали, обслуживаются ОАО 
«Кузбассэнерго», в данную организацию направлено письмо 
с просьбой устранить замечания (ответ от 28.04.2012г. 
№05-02-08/326).

И еще одна проблема волнует - переезд через трамвайные 
линии возле ост. «Профсоюзная». Там рельсы почему-то 
уложены выше дорожного полотна, и проезжающие маши-
ны их раздвигают. Пока не случилось ДТП, надо бы принять 
меры.

Н.А.Морозов.
Кемерово.

Наш запрос по поводу колодцев вызвал в горадминистра-
ции недоумение. Мол, опубликовала же газета номера телефо-
нов, по которым надо звонить по поводу открытых колодцев, 
вот и пусть обращаются горожане. Но в том-то и проблема, 
что обращения по телефону не всегда могут решить пробле-
му. Наш читатель убедился в этом не собственном опыте. Он 
даже назвал причину вечно открытых колодцев в этом месте 
– бомжи, которым надо где-то греться.

Однако в ответе управления дорожного хозяйства и благо-
устройства эту подробность почему-то обошли молчанием. 
Заметили только, что данные колодцы расположены на тепло-
магистрали, находящейся на балансе МП «Тепловые сети». По 
информации этого предприятия, в настоящее время колодцы 
закрыты. Проблема устранена, считают авторы ответа. Тем не 
менее сам читатель видит проблему гораздо глубже. Пока в 
этом месте будет бомжатник, останется вероятность для дру-
гих граждан угодить в открытый колодец. Может быть, стоит 
предложить вечным скитальцам другое место обитания?

Что касается проблемы проезда через трамвайные пути, то 
в том же ответе читаем следующее: «В связи с невозможнос-
тью осмотра трамвайных путей в данное время из-за снежно-
го наката специалистами МБУ «Кемдор» в весенний период 
будет обследован проезд через трамвайные пути возле ост. 
«Ул. Профсоюзная». О принятых мерых будет сообщено до-
полнительно».

А нам  
не добавили!

У меня двое детей-инвалидов. Они получают пенсию по 
инвалидности. Но с 1 февраля их пенсия не выросла. А ведь 
обещали индексацию!

Литвиновы.
Яшкино.

Лариса Карчина, начальник отдела назначения пенсии от-
деления ПФР, пояснила, что дети читательницы получают со-
циальную пенсию, которая с 1 февраля осталась без измене-
ний. Индексация государственных пенсий, к которым отно-
сятся пенсии детям-инвалидам, инвалидам с детства, пенсии 
по случаю потери кормильца родителям и вдовам погибших 
военнослужащих, пенсии по инвалидности участникам вой-
ны, блокадникам Ленинграда, предусмотрена с 1 апреля – 
предположительно на 5,1%.

Елена ЩЕРБАКОВА.

спрашивали? отвечаем

С 2006 года, считают в 
Следственном комитете, ру-
ководство шахты игнориро-
вало правила безопасности. А 
рядовые шахтеры под угро-
зой увольнения продолжали 
добычу, несмотря на взрыво-
опасную концентрацию ме-
тана и угольной пыли в вы-
работках. Дорогая английская 
аппаратура, которая должна 
была автоматически все от-
ключать в случае превышения 
концентрации, фактически 
не работала так, как должна 
была. По указанию директора 
шахты в системы вносились 
неисправности, изменения в 
программную систему. В при-
нципе Следственный комитет 
только подтвердил то, о чем в 
Новокузнецке чуть ли не в от-
крытую говорили с 2007 года: 
«На «Ульяновской» в принци-
пе было опасно, а вдобавок 
действовала такая система, 
которая была запрограмми-
рована на взрыв».

Что-то теперь будет в суде. 
Посмотрим, кто и за что от-
ветит. Есть пример аварии 
на «Листвяжной» в 2004 году, 
когда погибли 13 человек. 
Ответили в суде 9 инженер-
но-технических работников, 
правда, условно: суд назначил 
условное наказание.

Я не призываю никого са-
дить, конфисковывать чье-то 
имущество. Никому вообще 
этого не пожелаю. Но чего 
«заслуживают» люди, кото-
рые после всего этого отдают 
команду установить датчик 
метана подальше от выработ-
ки (датчик на шахте №7, где 
произошла январская авария, 
был обнаружен на расстоянии 
47 метров от забоя, а на ком-
байне его не было вовсе)? Как 
минимум за такое бьют морду. 
И отлучают от профессии.

Еще из нынешних реалий. 
Шахта №7 - средняя по сте-

пени газовой опасности. Не-
высокая категория, судя по 
всему, притупляет степень 
опасности. Но вот «Листвяж-
ной» после аварии повысили 
категорию – чтобы «карась не 
дремал». С шахтой №7, види-
мо, будет то же самое. Помо-
жет? Не уверена.

На днях руководители са-
мых проблемных по аварий-
ности компаний региона за 
прошлый год пытались объяс-
нить, что же у них происходит. 
Точнее, им публично задавали 
об этом конкретные вопросы 
областные чиновники, пред-
ставители надзорных органов. 
Ответов было на рекламный 
буклет по безопасности. Про 
жесткий бой с пьяницами и 
наркоманами, про пересмотр 
системы оплаты шахтеров, 
про бесконечные совещания 
с «разбором полетов», нака-
зания в виде увольнения ИТР 
и директоров шахт, про сотни 
миллионов и даже про милли-
арды рублей, направленные 
на оснащение предприятий 
вентиляционными установ-
ками, системами контроля за 
газовой ситуацией. При этом 
ни слова о себе. О том, от чего 
зависит зарплата руководи-
теля компании. От тонн или 
производительности, от вы-
полнения плана или от уровня 
травматизма. Это, впрочем, 
забывается само собой, когда 
директор угольной компании 
начинает не с отчета, а с при-
знания прошлых ошибок. По-
винную голову не секут…

На днях в Кузбассе сдадут в 
эксплуатацию еще одну новую 
шахту – «Ерунаковская-VIII» 
компании «Южкузбассуголь». 
Строили ее долго. И начали, 
кстати, с аварии. Со взрыва 
на шахте «Есаульская» той же 
компании в 2005 году. Тогда 
говорили, что авария отчас-
ти помогла «Южкузбассуглю» 

выиграть на аукционе на пра-
во пользования участком с 
запасами угля: большинство 
претендентов на этот учас-
ток отказались бороться с 
компанией, которая только-
только пережила аварию. Нет 
сомнений, что новая шахта 
действительно современная и 
даже передовая во всем, в том 
числе и в сфере безопасности. 
И дай ей бог хорошего дирек-
тора и коллектива, чтобы без 
аварий, а только с углем. Но 
вот почему-то у нас в пос-
ледние годы получается так, 
что аварии случаются не на 
старых проблемных шахтах, 
а на относительно молодых, 
то есть изначально оснащен-
ных так, как требует время и 
новые нормы законодатель-
ства. Объясняется такое, как 
водится, человеческим фак-
тором. Кто-то недосмотрел, 
недокрутил, недопонял или, 
того хуже, сознательно нару-
шил. То есть, с одной сторо-
ны, нечто противное самой 
сущности человека – чувству 
самосохранения, с другой – 
полное отражение советский 
(российской, халатной…) ло-
гики, когда все на авось. Но 
по факту-то выясняется, что 
все не так. Все – система. Ког-
да один начальник сказал, где 
датчики устанавливать, ка-
кое оборудование применять, 
другой – как процесс конт-
ролировать. И все работает 
так, как нужно, несмотря на 
усиленные в последние годы 
службы производственного 
контроля, проверки Ростех-
надзора, участившиеся оста-
новки предприятий за нару-
шения по решению суда.

Все вроде делается так, как 
нужно. Некоторые угольные 
директора недовольно качают 
головой и ругаются на своих 
коллег, когда узнают о тех же 
датчиках или неисправном 
оборудовании. Еще они до-
вольно искренне возмущают-
ся, когда слышат обвинения в 
гонке за планом, о зависимос-
ти зарплаты от добытых тонн. 
Некоторым даже веришь. Вот 
только вопрос в том, что это 
пока «некоторые». И мало у 
кого из них зарплата зависит 
от того, насколько безопасно 
на их шахтах или разрезах (в 
прошлом году, кстати, больше, 
чем в 2011-м, было ЧП на раз-
резах). Или, может, не в этом 
дело. В этом году часть собс-
твенников и руководителей 
предприятий вопреки тради-
циям не поясняли свои пла-
ны и задачи на этот год после 
того, как зафиксировали их в 
соглашении о сотрудничестве 
с обладминистрацией. Види-
мо, уж слишком занятые они 
люди стали для этого. Заня-
тость такого рода распростра-
нялась и на аварийные ситуа-
ции на шахтах.

Татьяна ДУМЕНКО.

Главное – 
повиниться
Признавать свои ошибки – это мудро. Это не имеет 
последствий. Почти всегда. Даже когда это касается 
жизни людей. Шахтеров, например. Так совпало.  
На днях Главное следственное управление 
Следственного комитета РФ завершило расследование 
уголовного дела по факту взрыва метана на шахте 
«Ульяновская» в марте 2007 года, в результате которого 
погибли 110 человек. Расследование это, напомним, 
повторное. Первое закончилось привлечением  
к ответственности рядовых работники шахты. Теперь 
же виновными названы бывший директор шахты, 
начальники участков и смен. Общий вывод следствия – 
гонка за планом по добыче в ущерб безопасности.  
То есть то, о чем начинают говорить обыватели  
и разные высокие неугольные чиновники после 
аварий. В это же самое время в Кузбассе разбирали 
причины аварии на шахте №7, произошедшей  
уже в январе этого года. Принципиальных различий 
между этими и другими крупными авариями 
специалисты не находят. Результат всегда один – 
гибель людей и миллионные (многомиллионные) 
убытки предприятия с длительной остановкой 
производства. Сейчас, правда, руководители угольных 
предприятий сразу научились винить себя.
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среда обитания
ответственный бизнес

- Сергей Мстиславович, чес-
тно говоря, прозрачность и 
публичность выполнения эко-
логических программ - явле-
ние для промышленных пред-
приятий довольно редкое. Как 
вы пошли на такой проект?

- Просто приходит время, 
когда предприятия в вопросах 
окружающей среды должны 
быть открыты для населения. 
Сегодня людей, как никог-
да, начинает беспокоить, что 
происходит вокруг. И много 
вопросов и жалоб основано на 
отсутствии сведений у людей. 
Не секрет, что нельзя добыть 
уголь, не взрывая породу. Но 
не все понимают, что взрыв 
объективно не так страшен, как 
часто кажется. Поэтому нужно 
просто дать людям больше ин-
формации!

Мы долго думали, как это 
сделать лучше, и пришли к 
выводу, что человек должен 
иметь возможность в любую 
минуту открыть нашу стра-
ничку в интернете и получить 
ответы на те вопросы, которые 
у него имеются. На практике 
это должно происходить так. 
К примеру, человек открыл 
сайт, увидел запись какого-ли-

Стройсервис.РФ: 
Экология без грифа «секретно»

«стройсервис» начал реализацию неординарного массового обще-
ственного проекта. на корпоративном сайте компании стройсервис.
рф (он же stroyservis.com) появился новый раздел «Экология». здесь 
в свободном доступе представлена информация по мероприятиям, 
так или иначе связанным с охраной окружающей среды. «стройсер-
вис» в числе первых в Кузбассе применил комплексный подход, до-
водя до общественности всю интересующую экологическую инфор-
мацию. в том числе о взрывных работах, воздействии производс-
твенных факторов на атмосферу и водоемы.

зачем нужна крупной промышленной компании такая прозрач-
ность в сфере охраны окружающей среды? на этот и другие воп-
росы отвечает заместитель технического директора по экологии и 
недропользованию зАо «стройсервис», кандидат медицинских наук 
и заслуженный эколог РФ сергей МАЛАХов.

бо взрыва и все данные о нем: 
сколько было шума, сколько 
было выбросов пыли… Пусть 
это пока не в режиме реаль-
ного времени, а с задержкой 
на несколько часов, но любой 
может посмотреть – насколько 
это было опасно или напротив 
– безопасно совсем.

Еще одна группа нередких 
вопросов: насколько какой-
либо разрез загрязняет водо-
емы? Пробы берутся регулярно 
в соответствии с программой 
производственного контроля, 
почему бы населению на на-
шей странице не видеть усред-
ненные показатели: что было 
сброшено в реку, какие объ-
емы, сколько в них содержалось 
вредных веществ, были ли они 
выше допустимой концентра-
ции. Причем это данные не на-
ших и не случайных лаборато-
рий. Мы работаем, к примеру, с 
Роспотребнадзором, Центром 
экологических экспертиз – вся 
информация только от автори-
тетных аккредитованных орга-
низаций. И каким-то образом 
приукрашать данные таких 
исследований никто не будет. 
Совершенно не боюсь даже 
того, что однажды человек уви-

дит, что мы сбросили чего-то 
немного выше установленных 
нормативов. Люди должны это 
знать. В ближайшие месяцы 
раздел «Экология» на нашем 
сайте будет функционировать 
в тестовом режиме, и мы бу-
дем рады рассмотреть любые 
конструктивные предложения 
и пожелания по улучшению его 
функциональности.

- Получается, если афиширу-
ешь данные, хочешь не хочешь, 
но теперь обязан выполнять 
то, что запланировал?

- Здесь вы правы – такой под-
ход повышает ответственность. 
«Стройсервис» сегодня – это 
компания, которая вышла на 
большой рынок, которая из-
вестна населению, и поэтому 

она и открыта, и ответственна. 
Мы скомпоновали наш эколо-
гический раздел сайта таким 
образом, что отразили влияние 
на всю природную среду. Пока-
зали, сколько каждое из наших 
угледобывающих предприятий 
ежеквартально (и это конкрет-
ные цифры) вкладывает в эко-
логию, компенсируя свою де-
ятельность. Мы показали свою 
экологическую программу на 
год. Может, она ещё не такая 
огромная, но люди должны 
видеть, что мы вкладываем де-
сятки миллионов рублей в при-
родоохранную деятельность. 
Ситуация на рынке угля станет 
стабильной - будем вкладывать 
больше.

- Как разрабатывается 

экологическая программа 
«Стройсервиса»?

- Программа у нас принима-
ется ежегодно, в соответствие 
с российским законодательс-
твом. Ее ключевые моменты 
- охрана водных объектов, то 
есть качественное обслужи-
вание очистных сооружений 
наших предприятий, и борьба 
с загрязнениями атмосфер-
ного воздуха. К сожалению, на 
открытых горных работах это 
довольно сложно: это не труба, 
на которую можно повесить га-
зоочистное оборудование.  Тем 
не менее весь перечень ежегод-
ных природоохранных мероп-
риятий мы проводим в полном 
объеме. 

(Окончание на 7-й стр.)

КоММентАРий специАЛистА
------------------------------------------------------------------------------------

сергей высоцкий, начальник департамента природных ресур-
сов и экологии администрации Кемеровской области:

- Я считаю, создание отдельного многофункционального раз-
дела на сайте компании «Стройсервис», посвященного эколо-
гии, - очень полезное начинание во всех отношениях. В этом 
случае получается уже трехсторонний разговор: природополь-
зователь (крупная угольная компания), органы власти, которые 
обязаны обеспечивать благоприятную окружающую среду на 
территории своего региона, и те, кого это непосредственно ка-
сается, – наши люди, живущие вблизи действующих угольных 
предприятий. Очень важно, что компания, ведущая такую от-
крытую политику, соответственно старается соблюдать все эко-
логические санитарные нормы. Не будет же нарушитель приро-
доохранного законодательства в открытом доступе показывать 
свои недостатки!

Если человек может зайти на сайт и посмотреть на тот же 
взрыв, какой он на самом деле, то предприятие будет не только 
досконально соблюдать правила, но и стараться переходить на 
новые технологии проведения взрывных работ.

Что касается самого сайта, то считаю, что на данном этапе на-
правление выбрано правильно. Естественно, что в процессе раз-
вития экологический раздел будет дополняться более полной 
информацией. Но даже того, что уже есть, для населения сегодня 
вполне достаточно. И для органов власти (хотя мы, конечно, по-
лучаем полную информацию из разных источников) это допол-
нительное удобство в работе – за счет оперативности поступа-
ющей информации.



Кузбасс         21 февраля 2013, четверг          www.kuzbass85.ru                          7

адреса внимания

ответственный бизнес

итоги и планы

 - Станислав Станиславович, 
как создавалось ваше предпри-
ятие? Каково его значение для 
«Газпрома» в целом?

- Много лет назад группой 
энтузиастов было создано  
ООО «Геолого-промысловая ком-
пания Кузнецк» с целью разведки 
и добычи метана на территории 
Кузбасса. Актуальность создания 
компании была обусловлена вы-
сокой аварийностью на шахтах 
области с трагическим исходом. 
Тогда первой целью была забла-
говременная дегазация угольных 
пластов глубоких горизонтов с 
одновременным использовани-
ем извлекаемого метана.

Проект получил одобрение 
администрации Кемеровской 
области, а в 2001 году Прези-
дент России Владимир Путин 
дал поручение по организации 
промышленной добычи метана 
в Кузбассе.

Новый этап начался с кон-
ца 2008 года, когда к проек-
ту подключился «Газпром», и  
ООО «ГПК Кузнецк» стало стоп-
роцентным дочерним предпри-
ятием ОАО «Газпром» под на-

20 лет надежной работы
Все знают, что «Газпром» - самая 
крупная компания нашей страны. 
Согласно социологическим опросам, 
большинство россиян хотели бы 
работать именно в «Газпроме».
20 лет назад, 17 февраля 1993 года, 
постановлением правительства 
государственный газовый концерн 
«Газпром» был преобразован  
в акционерное общество. Юбилей - 
повод задуматься о том,  
что же представляет собой газовая 
корпорация сегодня.

в 2011 году «газпром» поставил российским потребителям 265,3 
млрд куб. м газа, а в страны дальнего зарубежья - 156,6 млрд куб. м. 
таким образом, основной объём газа «газпром» поставляет на внут-
ренний рынок по низким ценам, установленным государством. при 
этом большую часть средств, полученных от экспорта, «газпром» на-
правляет на заказы российской промышленности. в структуре заку-
пок «газпрома» почти 95% приходится на продукцию отечественных 
предприятий.

Для того чтобы увеличить добычу газа, «газпром» реализует ме-
гапроект «Ямал». в частности, 23 октября 2012 года было запущено 
гигантское бованенковское месторождение, которое будет давать 
около 140 млрд куб. м газа ежегодно. в 2005 году уровень газифика-
ции в целом по стране составлял около 54%, теперь благодаря инвес-
тициям «газпрома» достиг 63,2%. сейчас приоритетной задачей для  
«газпрома» является газификация восточной сибири и Дальнего вос-
тока. ведь её уровень здесь составляет всего 6%. в 2011 году был введён 
в эксплуатацию магистральный газопровод сахалин–Хабаровск–вла-
дивосток. в 2017 году заработает первая часть газотранспортной систе-
мы «сила сибири», и газ из Якутии дойдет до владивостока.

Экспорт газа сейчас приносит компании основной доход, налоги с 
которого составляют существенную часть бюджета Российской Фе-
дерации. Для увеличения и повышения надежности поставок газа 
в европу «газпром» реализует новые экспортные газопроводы «се-
верный поток» и «Южный поток». первый - по дну балтийского, а 
второй - Черного моря.

о работе «газпрома» в нашем регионе «Кузбассу» рассказал генераль-
ный директор ооо «газпром добыча Кузнецк» станислав золотыХ.

званием ООО «Газпром добыча 
Кузнецк».

В апреле 2009 года состоялось 
выездное совещание руководс-
тва ОАО «Газпром» с админис-
трацией Кемеровской области, 
на котором принято решение 
об организации промышлен-
ной добычи метана в Кузбассе. 
С этого момента начинается 
новая история - реализация 
совместного инновационного 
проекта ОАО «Газпром» и адми-
нистрации Кемеровской облас-
ти по добыче метана угольных 
пластов в Кемеровской области.

- В реализации каких 
стратегических проектов  
ОАО «Газпром» участвует 
ООО «Газпром добыча Куз-
нецк» и какова его роль? Какую 
роль компания играет в жизни 
нашего региона?

- В рамках этого проекта  
ООО «Газпром добыча Кузнецк» 
осуществляет бурение скважин, 
их опытную эксплуатацию и от-
работку технологии добычи и 
использования метана.

Торжественный запуск пер-
вого в России метаноугольного 
промысла в опытно-промыш-
ленную эксплуатацию был 
осуществлен в феврале 2010 
года с участием президента РФ 
Д.А. Медведева и председате-
ля правления ОАО «Газпром»  
А.Б. Миллера.

Добыча метана имеет для Куз-
басса, «Газпрома» и всей страны 
важное значение.

Во-первых, необходимо отме-
тить, что мы по сути создаем но-
вую важную отрасль промыш-
ленности – метаноугольную.

Сегодня Кузбасс импортирует 
газ с Северных месторождений 
в объеме 4 млрд кубометров 
в год. Согласно разработан-

ной программе газификации 
Кемеровской области, к 2025 
году Кузбасс должен не только 
полностью удовлетворять свои 
потребности в природном газе 
в указанных объемах, но и су-
щественно расширить рынок 
сбыта газа (до 6,84 млрд м3) за 
счет газификации населения 
области, использования метана 
в качестве автомобильного топ-
лива и для электрогенерации.

Другой не менее важный ас-
пект добычи метана – безопас-
ность труда шахтеров. Одной из 
главных целей нашего проекта 
является предварительная дега-
зация угольных пластов, чтобы 
шахтеры могли безопасно до-
бывать уголь, а их родные – не 
волноваться за них.

Пока ведется опытное осво-
ение двух площадей, промыш-
ленная добыча метана начнется 
с 2015 года. Но уже сегодня об-
щество также активно участвует 
в социальной жизни региона: с 
двумя районами Кузбасса, на 
территории которых компания 
осуществляет добычу метана, 
– Новокузнецким и Прокопьев-
ским – заключены долгосроч-
ные соглашения о социально-
экономическом сотрудничест-
ве, в соответствии с которыми  
ООО «Газпром добыча Кузнецк» 
регулярно перечисляет средства 
на актуальные социальные про-
екты и программы. За послед-
ние два года компанией оказана 
благотворительная помощь на  
1 миллион 200 тысяч рублей, 
кроме того, сотрудники ком-
пании перечислили на благо-
творительные нужды еще 310,5 
тысячи рублей собственных 
средств.

Надежда Николаева.

(окончание.  
Начало на 6-й стр.)

Скажу честно, я видел много 
разных экологических про-
грамм, которые смотрелись на 
бумаге красиво, но для выпол-
нения были нереальны. Может, в 
«Стройсервисе» мероприятия не 
такие уж монументальные, но то, 
что программа будет выполнена 
до рубля, – я нисколько не сомне-
ваюсь.

- Не так давно «Стройсервис» 
посетили зарубежные экспер-
ты-экологи, которые оценили 
разрезы компании как предпри-
ятия европейского уровня по 
вопросам охраны окружающей 
среды. Какова цель такого со-
трудничества?

- Мы намерены принять 
участие в международной эко-
логической программе «Эко-
номическая деятельность с ми-
нимальным воздействием на 
климат. Внедрение наилучших 

доступных технологий в Рос-
сии». Инициаторы этого проек-
та - Федеральное министерство 
окружающей среды Германии 
и Министерство природных 
ресурсов и экологии РФ. Ос-
новная цель проекта – подде-
ржка внедрения безвредных 
технологий в различных сек-
торах российской экономи-
ки. Эта российско-германская 
программа открывает доступ 
к современным технологиям 
международного уровня.

В этой связи разрезы «Шеста-
ки» и «Барзасское товарищес-
тво», которые входят в компа-
нию «Стройсервис», посетила 
экспертная миссия «Немецкого 
общества по международному 
сотрудничеству» (GIZ). Она оце-
нивала возможность примене-
ния новых для нашей страны 
современных технологий в об-
ласти охраны окружающей сре-
ды. В частности, изучалась про-
блематика внедрения доочистки 

карьерных вод и стоков обогати-
тельных фабрик.

- Какие основные задачи в 
природоохранной сфере сейчас 
решаются компанией?

- Недавно люди, живущие не-
подалеку от одного из наших 
предприятий, выразили обеспо-
коенность работой шагающего 
экскаватора. Мы сразу направи-
ли на место специалистов неза-
висимых лабораторий, которые 
отбирают на границе населенно-
го пункта в течение десяти дней 
пробы воздуха. Мы сами хотим 
посмотреть: это только субъек-
тивные впечатления или объек-
тивно что-то ухудшилось? Если 
ухудшения действительно есть, 
мы пересмотрим технологию 
этих работ и отчитаемся через 
наш сайт. Если это субъективно, 
то мы все материалы исследова-
ний также разместим на сайте с 
фотографиями и таблицами. И 
население увидит, что столько 

пыли, сколько кажется, экскава-
тор не создает.

Оперативное отслеживание 
тех нюансов, которые вызывают 
беспокойство населения, - одна 
из главных задач. Мы не можем 
уйти от взрывов в нашем произ-
водстве, но сейчас занимаемся 
сменой технологии взрывания. 
К примеру, на участке открытых 
горных работ киселевской «Шах-
ты №12», в числе первых в нашей 
компании, внедрена современ-
ная электронная система ини-
циирования взрывания Davey 
Tronic. Она не только улучшает 
качество дробления горной мас-
сы, но и сводит к минимуму воз-
действие на окружающую среду. 
То, что при взрыве практически 
не образовывается пылегазовое 
облако, видно визуально. При 
каждом взрывании специалисты 
фиксируют уровень сейсмичес-
ких колебаний, и он настолько 
мал, что без прибора почувство-
вать его просто невозможно.

Особенно пристальное внима-
ние уделяем границам санитар-
но-защитных зон, занимаемся 
вопросами переселения из вет-
хого жилья. Там же, в Киселев-
ске, со значительным опереже-
нием выполнили собственную 
программу переселения. Семьи 
из более чем сто домовладений, 
проживавшие вблизи участка 
открытых горных работ «Север-
ное поле» «Шахты №12», полу-
чили новое жилье. Таких масш-
табных и быстрых по времени 
темпов переселения жителей в 
Киселевске за последние деся-
тилетия не было.

Еще раз повторю, основная 
цель компании «Стройсервис» – 
сделать экологическую деятель-
ность наших предприятий мак-
симально прозрачной, понятной, 
полезной для Кузбасса и всех его 
жителей.

Беседовала
евгения РаЙНеШ.

Стройсервис.РФ: 
Экология без грифа «секретно»

станислав золотых.
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Скажу сразу, впечатление он 
оставил двойственное.

Оркестр под управлением 
Гвидо Манкузи – выше всяких 
похвал. Штраус, Моцарт, Легар 
в исполнении этого камерного 
коллектива звучат изыскан-
но, изящно, игриво – словом, 
ровно так, как и творили эти 
композиторы, создавая славу 
блестящей, пышной, шикар-
ной Вене. Известно, что Шён-
бруннский дворец – летняя 
резиденция австрийских им-
ператоров. Балы с польками-
мазурками-вальсами, гламур-
ные, как мы сказали бы сегод-
ня, увеселения высшего света 
диктовали свой стиль. Но эта 
легкая танцевальная музыка 
освещена столь высокой тра-
дицией (в Шенбрунне играл 
сам Моцарт!), так виртуозна 
и мелодична, что не поддать-
ся ее обаянию невозможно. А 
еще - невозможно устоять пе-
ред обаянием и артистизмом 
дирижера.

Гвидо Манкузи, стоя за пуль-
том, устроил настоящий спек-
такль: он пересвистывался с 
барабанщиком, чихал (в бук-
вальном смысле!) на первую 
скрипку, топал ногами, пока-
зывал виолончелям, как следу-
ет двигать смычком, наконец, 
отвернувшись от оркестра, ди-
рижировал аплодисментами 
зала.

А вот Алеси нам не хватило. 
В более чем двухчасовом кон-
церте она спела лишь три арии 
из классических оперетт, а по-
том, на бис, народную песню 
«Калинушка».

- Алеся, почему так мало?
- Но оркестр тоже должен был 

себя показать! Они первый раз 
в Сибири, надеются, что будут 
приглашены сюда еще…

- Когда вы запели «Кали-
нушку», в которой про «ми-
лую матушку» да раннее 
замужество «на чужой сто-
ронушке», зал просто обмер. 
А у некоторых оркестрантов 
даже слезы покатились…

- Да, народные русские пес-
ни – это мое, это то, с чего я на-
чинала. Это мамины песни.

Алесина мама Анна Василь-
евна сидела в зале. И, наверное, 
тоже вспоминала в эти мину-
ты то, о чем мы говорили с ней 
накануне. О том, что выросла 
она в простой крестьянской 
семье на Алтае. 15 детей было 
у ее родителей, Аннушка – че-
тырнадцатая. Петь любили и 
умели все. 

- Мама говорила: «Цыганс-

кая кровь играет!» Были у нас 
цыгане в роду.

А особенно блистали певчес-
ким талантом Анна с младшим 
братом. Заберутся на вершину 
тополя, что рос в конце деревни, 
и заливаются. «Точно соловьи!» 
- смеялись односельчане. Анна 
мечтала, что, когда вырастет, 
станет знаменитой певицей. 
И приедет в родную деревню. В 
красивом, как у царевны, пла-
тье в пол. И выйдет на сцену 
деревенского клуба, и запоет. А 
все люди в зале заплачут. «Бабы 
местные всегда плакали, когда 
кто хорошо пел», - вспоминает 
она.

Получается, мечты сбылись. 
Хотя и воплотила их в жизнь не 
она сама, а дочка Алеся.

Алеся росла музыкальной и 
очень активной. Еще в Между-
реченске, когда ходила в детсад, 
устраивала в группе постоян-
ные концерты. И позже, в Ке-
мерове, куда семья перебралась, 
когда Алеся училась уже в шко-
ле, Анна Васильевна первым де-
лом пошла записывать дочку в 
музыкальную школу.

- А переехали мы 31 августа. 
Набор повсюду уже завершен. 
Но я выяснила, какая школа 
в Кемерове считается самой 
лучшей, и за руку привела ее 
на прослушивание.

В семье Милютиных для 
младшей дочки всегда стара-
лись выбирать все самое луч-
шее. Благо профессии родите-

лей (мама много лет прора-
ботала директором крупного 
магазина, сейчас имеет свой 
бизнес, отец – горняк, владелец 
собственного предприятия) да-
вали финансовые возможности 
для этого.

Идея отправить дочь на учебу 
в Германию родилась у Алесино-
го отца. В одной из командиро-
вок он познакомился с семьей 
русских немцев, перебравшихся 
на ПМЖ в Мюнхен. «Если дочь у 
тебя такая талантливая, чего 
ей в России делать? – однажды 
прямо спросил его коллега. – 
Давай ее к нам, поможем первое 
время».

Алесе было тогда 13 лет. А на 
дворе – начало 90-х… Лихих, как 
принято сегодня говорить. Пе-
реломных. Крутых. Странных.

Короче, после всех обсуждений, 
слез, волнений и тревог Алесю 
отправили-таки в Мюнхен. А 
чтобы ее вокальное будущее не 
подлежало сомнению, вместе с 
ней в качестве наставника от-
правили в Мюнхен и ее препо-
давателя из ДМШ №1 Любовь 
Васильевну Коваленко.

- Алеся, трудно было?
- Поначалу очень тяжело. Я 

ведь воспитывалась тут, счи-
тайте, в советское время. Я 
помню, как у нас относились к 
иностранцам: это было что-то 
невероятное, что-то такое вы-
сокое. По крайней мере, и со-
чувствие, и почтение они вы-
зывали. Почему-то думала, что 

и ко мне там будут относиться 
примерно так же. Ну, похоже 
хотя бы.

Однако ничего похожего не 
было. Одноклассники списы-
вали у нее математику и драз-
нили «руссиш швайн». Она, 
приученная делиться, угощала 
их конфетами, а они подбра-
сывали фантики ей под окно и 
смеялись, когда уборщица де-
лала ей замечание…

- Неужели ни разу не пожа-
лела о таком решении роди-
телей?

- Вначале очень жалела. Мне 
себя было жалко. Мне и сей-
час иногда бывает себя жалко. 
Страшно хотелось домой. Но 
утешала себя тем, что надо 
идти дальше, надо добиваться 
успехов. Когда первые появи-
лись - стало легче.

А потом, когда поступила в 
Мюнхенскую консерваторию, 
нашла новых друзей, познако-
милась с соотечественниками, 
стало проще.

Любовь Васильевну Коваленко 
Алеся называет второй мамой. 
«А я тогда которая? Третья?» 
- шутила ее профессор из кон-
серватории фрау Евангелатос. 
Между прочим, ее отец – из-
вестный афинский дирижер и 
композитор - работал с Мари-
ей Каллас. И фрау Евангелатос 
тоже знала и не раз слушала 
великую оперную диву.

В репертуаре Алеси появи-
лись партии классических опер 
– она пела Доницетти, Верди, 
Россини. Ее голос, небольшой, 
но очень приятного серебрис-
того тембра, замечательно 
ложится на исполнение немец-
кой музыки – филигранно-от-
точенного Моцарта, игривого 
Штрауса. Перебравшись из Гер-
мании в Австрию, она служила 
в оперном театре города Лин-
ца, сотрудничала с разными ор-
кестрами. Среди высших дости-
жений карьеры может назвать 
лауреатство в международном 
конкурсе Дворжака (Чехия), в 
конкурсе Марии Каллас.

Так что, все удалось?
Когда я задаю этот вопрос 

Любови Васильевне Коваленко, 
она улыбается: «Семья Алеси и 
она сама сделали все, что мож-
но, чтобы намеченная цель осу-
ществилась». Не удержавшись, 
ахаю по поводу ее пятилетней 
«командировки» за рубеж: «Вы-
то как на такое решились?» – 
«А что? Дети у меня уже были 
студентами, старший в уни-
верситет поступил, младший – 
в военное училище. Справлялись 
и без меня. На дворе к тому вре-
мени стоял 1995 год: зарплату 
задерживают, в дополнитель-
ном образовании все рушит-
ся… Что мне было терять-то? 
Зато после такой «командиров-
ки» детям квартиры купила».

У Алеси – свой взгляд на судь-
бу.

- Если взвесить все «за» и 
«против» того решения, ко-
торое приняли в свое время 
твои родители, как ты его 
оцениваешь?

- Это очень трудный вопрос. 
Сейчас я уже тут прижилась, 
мне комфортно, я даже сны 
вижу на двух языках. Сын у 
меня, третьеклассник, пре-
красно говорит и на русском, и 
на немецком. И вернуться на-
зад в Россию я бы уже не смог-
ла. И все же… Ну, «за» - это то, 
что я живу в шикарной стране, 
в самом прекрасном (конечно, 
после Кемерова!) городе мира. 
А «против»… Я так далеко от 
дома и так долго далеко… Тут 
все изменилось: люди, страна, 
отношения. Я – русская, я пат-
риотка своей страны, но иног-
да чувствую, что стала здесь 
совсем чужой.

- Алеся, не могу удержать-
ся, чтобы не расспросить 
про личную жизнь. Знаю, 
что есть сын, что с отцом ре-
бенка вы в разводе, и… Что 
сейчас?

- (Смеется). Это секрет!
- Судя по тому, как на кон-

церте маэстро целовал ваши 
ручки, может быть, это ваша 
судьба?

- О-о, нет-нет! Это – только 
сцена. Спектакль. У маэстро 
прекрасное чувство юмора, 
мы так много смеялись всю 
дорогу сюда (я даже – слыши-
те? – чуть-чуть осипла).

- Знаю, что до Кемерова вы 
дали концерт в Сургуте, поз-
же будет Москва. Такие пе-
релеты - страшная нагрузка. 
Что же тут смешного?

- Ну вот, например. На пе-
ресадке в Тюмени наш само-
лет задержали на четыре часа. 
Мы поняли, что едва успеваем 
на концерт, поэтому сделать 
прическу решили прямо в  
аэропорту. Но у парикмахеров 
Тюменского аэропорта свои 
представления о красоте. Я 
вышла из салона совершенной 
очаровашкой – вроде пуделя 
или барана. Маэстро, увидев 
такие кудри, сказал: «Нет, на 
сцену мы с такой тобой не 
выйдем!» Долго расчесывала 
все это…

- А как ему понравилась 
Сибирь?

- Очень! Все оркестранты 
полны впечатлений, все хотят 
вернуться сюда еще, плани-
руем уже какие-то обменные 
гастроли. Возможно, с Сур-
гутским оркестром народных 
инструментов. Планируем 
исполнять русскую музыку – 
и классику, и народные пес-
ни. И название хорошее есть 
для этого: «Русские сезоны» в 
Вене.

Я слушаю, как оживляется ее 
голос, загораются глаза, и не 
могу отделаться от чувства, 
что свою гирьку на чашу весов 
«за» и «против» в том главном 
вопросе, что задала ей внача-
ле беседы, я поставить бы не 
смогла. Выбор между счастьем 
и успехом – трудный, жестокий 
выбор. Но делать его приходит-
ся каждому.

Ольга ШТРАУС.
Фото Федора Баранова.

дневник искусств

Сны на двух языках
В минувшую субботу Государственная филармония Кузбасса 
порадовала земляков концертом «Праздник венского вальса». 
Оркестр Шенбруннского дворца (Австрия) и солистка Алеся 
Милютина (сопрано) собрали аншлаг в Большом зале филармонии.
Неудивительно. Кемеровчане шли посмотреть на Алесю –  
нашу землячку, в 13-летнем возрасте отправленную родителями  
на учебу в Германию, чтобы она, получив европейское образование, 
смогла сделать настоящую большую оперную карьеру.  
И вот перед нами – своего рода «отчет о проделанной работе».

судьба
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адреса внимания
традиции

 «Не просто увлечение,  
а победа над самим собой»

Состязания юных лыжни-
ков стали традицией, кото-
рая многие годы объединяет 
детские спортивные школы. 
Мальчишкам и девчонкам 
участие в турнире дает воз-
можность проверить свои 
силы, приобрести ценный 
опыт, найти новых друзей.

Открывая соревнования, за-
меститель председателя Сове-
та директоров ОАО «ХК «Сиб-
цем» Виктор Владимирович 
Шаповалов отметил: «В 13-й 
раз мы собрались здесь, что-
бы вспомнить прекрасного 
человека – смелого и сильного 
воина, отличного спортсмена 
Владимира Лепнюка. Разви-
тие детского спорта – одно из 
ключевых направлений соци-
альной политики холдинга. 
Спорт – это не просто увлече-
ние. Постоянные тренировки 
позволяют нам одержать не-
мало побед, самой важной из 
которых остается победа над 
самим собой!»

Удачи спортсменам и их 
наставникам пожелал и глава 
Топкинского района Евгений 
Алексеевич Шачнев. «Топкин-

ский район вновь принимает 
сильнейших лыжников Сиби-
ри. И я надеюсь, что сегодня 
гости базы «Лесная» поставят 
не один рекорд! – сказал он. – 
В настоящее время мы актив-
но развиваем детский спорт. 
Благодаря постоянной по-
мощи компании «Сибирский 
цемент» ребята тренируются 
в хороших условиях, имеют 
возможность выступать на 
престижных турнирах всерос-
сийского уровня. Уверен, эта 
работа даст свои результаты, 
и наши спортсмены еще не 
раз прославят своими побе-
дами и достижениями родной 
Кузбасс!»

Кстати, база «Лесная», на ко-
торой проходит турнир памя-
ти В. Лепнюка, открыта круг-
лый год. В 2007-м «Сибирский 
цемент» построил на терри-
тории объекта новое здание 
с раздевалками для спорт-
сменов, кабинетами для пе-
дагогов, тренажерным залом. 
В 2008-м компания оборудо-
вала на «Лесной» современ-
ную лыжероллерную трассу, 
отвечающую всем стандар-
там качества и требовани-
ям безопасности. Сегодня на 
базе постоянно тренируются 

воспитанники Топкинской 
детско-юношеской спортив-
ной школы по зимним видам 
спорта. «Лесная» стала люби-
мым местом отдыха многих 
горожан, здесь постоянно 
проходят различные соревно-
вания и турниры.

 «От школьных стартов –  
к олимпийским медалям»

Лыжные дистанции длиной 
в три и пять километров для 
мальчиков, один и три кило-
метра для девочек, как это и 
бывает на массовых состя-
заниях, наиболее успешно 
прошли ребята, проявившие 

собранность, целеустремлен-
ность и настоящую волю к по-
беде.

Вот кто-то финишировал и, 
кажется, выложился на трас-
се по максимуму – так, что, 
буквально, падает на снег… 
Участники соревнований ох-
вачены разными эмоциями – 
здесь и радость, и смех, и сле-
зы, и тревога за друзей…

«Спорт требует характера! 
Чтобы победить, нужно вы-
кладываться полностью, пре-
одолевать усталость и сомне-
ния, – уверена педагог-орга-
низатор ДЮСШ  Крапивин-
ского района Елена Влади-
мировна Фурман. – Занятия 

делают детей дисциплиниро-
ванными, учат их организо-
вывать собственное время, а 
это здорово помогает в жиз-
ни. В нашей спортивной шко-
ле работают неравнодушные 
тренеры, которые увлечены 
лыжным спортом сами и, как 
говорится, зажигают своим 
огнем ребят».

Данилу Клаузеру из Яшкин-
ского района нравится зани-
маться лыжным спортом. «Хо-
лода не боюсь, зато лес зимой 
такой красивый!» –  говорит 
мальчик. А Славу Дворянидо-
ва, который тренируется уже 
третий год, из Березовского 
приехали поддержать роди-
тели, отметившие отличную 
организацию спортивного 
праздника.

Первое место в командном 
зачете ХIII областных откры-
тых традиционных соревно-
ваний по лыжным гонкам па-
мяти Владимира Лепнюка за-
няли представители Топкин-
ского района. Вторыми стали 
лыжники из поселка Каменск 
Республики Бурятии. «Брон-
за» турнира – у СДЮШОР  
№ 3 г. Кемерово. Победители 
и призеры соревнований, а 
также тренеры награждены 
памятными кубками, медаля-
ми и денежными призами.

Надежда НИКОЛАЕВА.
Фото Федора Баранова.

На правах рекламы.

Лыжня здоровья, дружбы, памяти…
16 февраля на спортивной базе «Лесная» топкинского района со-

стоялись ХIII областные открытые традиционные соревнования по 
лыжным гонкам памяти Владимира Лепнюка. Участниками состяза-
ний стали 308 юных спортсменов из 21 территории Кемеровской об-
ласти и республики Бурятии. Организаторы турнира – холдинговая 
компания «Сибирский цемент», администрация топкинского района.

КОЛЛеги

Сегодня 
исполняется 30 лет 
работы на ГТРК 
«Кузбасс» одного 
из самых ярких 
видеооператоров — 
Сергея Шилова.

Работу этого человека можно 
было видеть и во время визи-
тов в Кемеровскую область из-
вестных политиков, и на мес-
тах чрезвычайных ситуаций, и 
на Дальнем Востоке, где дис-
лоцируется атомная подвод-
ная лодка «Кузбасс», и на пог-
раничных заставах, где несут 
службу наши земляки. Да мало 
ли что приходилось снимать 
Шилову за годы работы на Ке-
меровском телевидении!

— Помню, несколько лет на-
зад в Швеции мы обучали мес-
тных болельщиков правильно 
кричать название нашей хок-
кейной команды — «Кузбасс». 
А после этого в шведской га-
зете даже появилась заметка, в 
которой журналистка никак не 
могла понять, как это русский 
оператор может одновремен-
но и снимать матч, и болеть за 
своих, и переманивать болель-
щиков, — смеется Сергей.

А начиналось все с детского 
увлечения.

— С пятого класса школы мы 
вместе с друзьями посещали 
кружок при Кемеровской сту-
дии телевидения, участвовали 
в детских передачах. И я бук-
вально «заболел» телевидени-
ем. Но вначале судьба распо-
рядилась иначе — после окон-
чания школы два года служил 
в армии, потом некоторое 
время работал слесарем и 
мастером в тресте «Сибсталь-
конструкция». Но детская 

мечта быть поближе к теле-
видению все-таки взяла верх, 
и, несмотря на неплохие, ка-
залось бы, перспективы стать 
хорошим производственни-
ком, решил начать «с нуля» и 
21 февраля 1983 года пришел 
работать на Кемеровскую сту-
дию телевидения - электроме-
хаником цеха передвижной 
телевизионной станции.

А вскоре сбылась и другая 
детская мечта — любоваться 

городом с высоты птичьего 
полета. Работая по совмести-
тельству антенщиком-мачто-
виком, я стал периодически 
подниматься на нашу теле-
башню для регулировки те-
леприемников и, так сказать, 
совмещал приятное с полез-
ным. Максимальная отметка, 
на которую пришлось подни-
маться, — 126 метров. Через 
несколько лет меня перевели 
оператором службы телевиде-
ния. С тех пор вот уже два де-
сятка лет этим и занимаюсь, 
практически не расставаясь 
с камерой. И, если поначалу 
они были очень громоздкие 
(«телевизионный журна-
листский комплекс» мы даже 
переименовали в «тяжелую 
журналистскую камеру») то 
сейчас работать относительно 
компактными цифровыми ка-
мерами просто одно удоволь-
ствие.

Техника совершенствуется, 
но работа оператора по-пре-
жнему очень ответственна. 
От того, какую «картинку» он 
«поймает» в объектив, зави-
сит, каким это событие увидят 
сотни тысяч людей. Желаем 
тебе, коллега, и дальше сохра-
нять свою фирменную «остро-
ту зрения»!

Владимир ДМИТРИЕВ.

СеССия

С широкой точки зрения  К сведению депутатов 
и избирателей! 

27 февраля 2013 года, в 
10.00, по адресу: г. Кеме-
рово, Советский проспект, 
58 (большой зал), состоится 
58-я сессия Совета народ-
ных депутатов Кемеров-
ской области, на которой 
будут рассмотрены проек-
ты законов Кемеровской 
области:

- «О внесении изменения 
в статью 1 Закона Кеме-
ровской области «О мере 
социальной поддержки де-
тей, страдающих онкологи-
ческими заболеваниями»;

- «О внесении изменений 
в Закон Кемеровской об-
ласти «О градостроитель-
ной деятельности»;

- «О внесении изменений 
в Закон Кемеровской об-
ласти «О государственной 
поддержке организации 
отдыха и оздоровления на-
селения Кемеровской об-
ласти» и другие вопросы.

Трансляция 58-й сессии 
Совета народных депута-
тов Кемеровской области в 
режиме реального време-
ни будет организована на 
официальном сайте Совета 
народных депутатов Кеме-
ровской области по адресу: 
www.sndko.ru/translation.
html.

Фото Максима Ушева.
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испытание характера
подробности

В последние дни двери в его 
новокузнецкой квартире 

практически не закрываются: 
уходят телевизионщики - при-
ходят газетчики, и так целыми 
днями. А ему хочется побыть 
с семьей, повозиться с 11-лет-
ним внуком Мишкой, посидеть 
с друзьями за бутылочкой, а не 
повторять в десятый раз все пе-
рипетии пребывания в Сирии. 
Но расслабиться не получается 
даже наедине с собой. Сам того 
не желая, все возвращается и 
возвращается мыслями к не-
давним событиям, когда в од-
ночасье из всеми уважаемого 
русского инженера стал залож-
ником боевиков с мешком на 
голове.

Утром 12 декабря прошлого 
года Виктор Горелов проснулся 
в номере гостиницы в городе 
Тартус и подумал: «Необычная 
дата: 12.12.12. Наверное, счаст-
ливая, а может, наоборот». 

Весь день провел на строя-
щемся сталелитейном заводе в 
Хассии, в сорока километрах от 
города Холмс, куда 10 октября 
приехал работать по контракту 
от екатеринбургского ЗАО «Ка-
лугин» - фирмы, занимающей-
ся изготовлением и поставкой 
воздухонагревателей для до-
менных печей. Ему предсто-
яло наладить оборудование и 
запустить печь. Но сразу стало 
ясно, что командировка за-
тянется. «Завод строился под 
ключ итальянской фирмой, - 
рассказывает Виктор Владими-
рович. – Но для сирийцев ме-
таллургия - темный лес, поэто-
му на предприятии трудились 
специалисты из разных стран 
- бразильцы, индусы, египтяне, 
румыны. Для пуска печи много 
чего надо: качественное сырье, 
лаборатория для проведения 

анализов металла. А ничего 
этого еще нет…»

Однако новокузнечанин не 
горевал: прекрасная природа 
Сирии, свежий воздух, номер в 
пятизвездочной гостинице на 
берегу Средиземного моря, хо-
рошая еда в ресторанах за счет 
фирмы и, конечно, интересная 
работа. Короче, не команди-
ровка - мечта! Единственное 
беспокойство – военное проти-
востояние между правительс-
твенными силами и боевиками 
Свободной сирийской армии, 
которые базировались как раз 
в этих местах. Но руководство 
завода заботилось о безопас-
ности сотрудников: на работу и 
обратно всех возили под охра-
ной. Иногда на дороге машины 
останавливал военный патруль 
для проверки документов, и 
специалисты ехали дальше. Но 
после того как промышленный 
район был обстрелян ракетами, 
многие иностранцы предпоч-
ли покинуть Сирию. Остались 
только Виктор Горелов, пере-
водчик Абдессаттар Хассун, 
имеющий двойное сирийско-
российское гражданство (его 
называли просто Сашей), и 
итальянец Марио Беллуомо.

«12 декабря в 16 часов мы 
должны были выехать с заво-
да в гостиницу, - вспоминает 
Горелов. - Но итальянец за-
держался на час, потому что 
оформлял документы для воз-
вращения на родину, пришлось 
его ждать. Поехали без охраны, 
но со спокойной душой, ведь 
за два с половиной месяца, что 
мы тут находились, никаких 
инцидентов не было. По дороге 
выяснилось, что Марио забыл 
ключи от гостиничного номе-
ра. Я предложил переночевать 
у меня, он отказался. Пришлось 

возвращаться назад. Пока туда-
сюда, совсем стемнело. У меня 
был плейер, я надел наушники 
и, слушая музыку, задремал. 
Проснулся от того, что маши-
на резко затормозила. Смотрю, 
стоит военный с автоматом. 
Нас схватили за шиворот, вы-
толкнули из машины, обыска-
ли. Телефон, камеру, ноутбук, 
записные книжки - все забрали. 
Через два бруствера поднялись 
на дорогу, где стояли заведен-
ные машины с выключенны-
ми фарами. Нас туда запихали, 
накинули на головы одеяло 
и повезли. Километров через 
пять остановились. Привели в 
какой-то дом, в комнатушке на 
головы надели мешки. Ничего 
не видно, слышно было толь-
ко, как кого-то били, но нас не 
трогали. Через какое-то время 
мешки сняли, разрешили поку-
рить. Разговоры с нами не вели, 
единственное, что спрашивали 
боевики у Саши, какого он ве-
роисповедания. В Сирии живут 
шииты, сунниты и алавиты, 
последние поддерживают пре-
зидента, он тоже алавит».

Пленники были уверены, что 
происходящее - просто не-

доразумение, вскоре всё про-
яснится и их отпустят. Однако 
они ошибались…

«Наутро нас без объясне-
ний снова посадили в машину, 
накрыли головы и повезли в 
неизвестном направлении, - 
продолжает новокузнечанин. - 
Ехали очень долго, наконец ос-
тановились рядом с каким-то 
недостроенным зданием. Нас 
высадили, руки связали прово-
локой, опять накинули одеяло. 
Через какое-то время его сня-
ли. Приехал араб, очень краси-
вый парень, дал нам закурить. 

В окно я увидел автомобиль-
ную трассу и догадался, что мы 
где-то недалеко от Хомса. Вече-
ром снова посадили в машину. 
Меня с тремя охранниками - в 
салон, Сашу и Марио – в багаж-
ник. Дорога проходила через 
оливковые рощи. В какой-то 
деревне нас передали боеви-
кам. Среди них стразу пошел 
спор, кто нас заберет. Спраши-
вали: «У вас есть деньги, мил-
лион долларов, чтобы запла-
тить выкуп?» — «Откуда у меня 
деньги, я пенсионер, приехал 
сюда заработать!» - объясняю 
им. Мои друзья по несчастью 
говорили то же самое. Боевики 
шумели, что-то обсуждали».

За время плена заложников 
восемь раз перевозили из од-
ной точки в другую. Наконец, 
вместе с охраной поселили в 
доме без хозяев. Если раньше 
не закрывали, тут стали дер-
жать под замком, отпускали 
только в туалет. Кормили два 
раза в день: в 9 часов кофе и си-
гарета, в 14 – рыбные консервы, 
куриный паштет, омлет, иногда 
помидоры и огурцы. И лепеш-
ка, которая вскоре начала вста-
вать поперек горла, – хотелось 
русского черного хлебушка.

Дней через пятнадцать ита-
льянское правительство пред-
ложило за Беллуомо выкуп в 
один миллион долларов. Ма-
рио повеселел, начал танцевать 
и петь с охранниками - у арабов 
это любимое занятие. О чем ду-
мал Виктор Горелов, когда дру-
гая страна ясно дала понять, 
что жизнь 63-летнего гражда-
нина для нее дороже любых 
денег? Конечно, о своей родине 
и о себе. Что для огромной Рос-
сии простой сибирский мужик? 
Ну, пустят боевики в расход - 
государство и не заметит…

Он не знал, что сирийские и 
российские спецслужбы уже 
ведут переговоры об обмене 
пленных специалистов на бое-
виков. Именно поэтому коман-
дир повстанцев отказался от 
денег, предложенных за италь-
янца.

«Когда обо мне узнали в рос-
сийском МИДе, я не знаю, - го-
ворит Виктор. – Вообще, я мно-
гое домысливаю, поскольку мне 
было непонятно, о чем говорят 
боевики, а переводчик перево-
дил по настроению». Теплилась 
надежда, что супруга Надежда 
Павловна, с которой удалось 
поговорить по телефону из рук 
охранника, сообщит куда сле-
дует, что он взят в заложники.

Неизвестность тяготила. 
Прошло полмесяца, месяц, 

40 дней - никаких новостей. А 
тут еще вынужденное безде-
лье, замкнутое пространство… 
Всю жизнь свою он едва ли не 
по дням разобрал. А по ночам 
снились дом, родные. Пленник 
понимал: они места себе не на-
ходят.

«Было чувство страха?» – 
спрашиваю у него. — «Нет! – от-
вечает. - Ко всему происходяще-
му старался относиться фило-
софски. Размышлял так: пожил 
66 лет, это немало. Не хотелось, 

конечно, лечь в землю на чуж-
бине. Но если судьбе угодно, 
чтобы я отдал Богу душу здесь, 
в Сирии, значит, так надо. Пос-
ледние десять дней был уверен, 
что не вернусь. Заочно простил-
ся со всеми. Потом в российском 
посольстве нам открытым текс-
том сказали: «Ребята, вам круп-
но повезло. С боевиками очень 
сложно вести переговоры. У них 
на дню семь пятниц. Шансов 
практически не было».

19 декабря приехали серьез-
ные ребята, сфотографировали 
заложников. Те сначала реши-
ли, что это оппозиционеры, 
позже поняли – представители 
сирийских спецслужб. Видимо, 
начались переговоры.

3 февраля утром пленников 
разбудили, велели собираться, 
куда-то повезли. В каком-то 
доме за высоким забором их 
ожидал один из «фотографов», 
как выяснилось позже, высоко-
поставленный человек (когда 
уже вместе с ним ехали в ма-
шине, на блокпостах военные 
государственных войск отда-
вали ему честь). В ФСБ города 
Холмса в одной из комнат их 
напоили чаем, перевели в дру-
гую. Начался обмен. Виктор 
сидел у двери и видел, как по 
коридору вели боевиков с по-
вязками на глазах, среди них 
была женщина.

«Потом нас отвезли в Дамаск, 
в ФСБ Сирии, записали какие-
то данные и отправили в МИД. 
А уже туда из российского кон-
сульства приехали наши парни, 
подписали документы и забра-
ли меня и Сашу, - вспоминает 
Горелов. - В консульстве мы, 
в первую очередь, помылись. 
Потом нас позвали к столу. 
Хряпнули по соточке, поели, 
пообщались. Ребята расска-
зали, что военные действия в 
Сирии приняли такой масштаб, 
что находиться здесь опасно. 
Они свои семьи уже отправили 
в Россию, переходят на работу 
сокращенным штатом. Сразу 
улететь на родину я не мог: до-
кументов не было, их боевики 
не вернули, поэтому пришлось 
оформлять справку. 8 февраля 
нас отвезли в Бейрут, откуда 
мы вылетели в Москву. В сто-
лице меня встречал сенатор от 
Кузбасса Шатиров, журналисты. 
Потом в гостинице я немного 
поспал и снова на самолет. Ну 
а в Новокузнецком аэропорту 
вы сами видели, как я бабушку, 
дочь и внука целовал»...

Он еще не пришел в себя пос-
ле сирийской командировки, 
а ему уже предлагают новую 
- высококлассные доменщики 
ценятся за рубежом. Но Виктор 
Владимирович отказывается: 
не отогрелся еще сердцем в 
домашнем кругу. Да и здоро-
вье надо поправить, с друзья-
ми встретиться - вон телефон 
звонит, не умолкая. А впереди 
дачный сезон. Планирует до-
строить баню. Так что пока он 
«не выездной».

Татьяна МИНЕЕВА.
Фото  
Валентина Волченкова.

«Шансов практически не было»
«С ним все в порядке!» - подумала я, услышав по телефону бодрый 
голос Виктора Горелова. И позже, когда пришла к нему в гости, 
увидела вполне энергичного для 66-летнего возраста мужчину. 
Но как только он начал рассказывать о своих мытарствах, на лицо 
легла тень и откуда-то изнутри проступили усталость и печаль.  
Я поняла: бывший «сирийский пленник», проведший в заточении 
у боевиков 53 дня, просто умеет держать себя в руках.



Кузбасс         21 февраля 2013, четверг          www.kuzbass85.ru                          19

адреса внимания
Качество

г.анжеро-судженсК г. Кемерово
ул. Крылова, 15а ул. Аллейная, 5

ул. Южная, 2 ул. Ноградская, 2 

ул. Трудовая, 55 ул. Патриотов, 33 
ул. Желябова, 9 ул. Дружбы, 3а 

ул. Ленина, 12 (розница, опт) ул. Весенняя, 21
ул. 50 лет Октября, 1б ул. Свободы, 12 

г. новоКузнецК пр. Шахтеров, 93а
ул. Зыряновская, 78 ул. Кирова, 18

пр. Бардина, 7  ул. Марковцева, 20
ул. Ленина, 52 г. БерезовсКий

ул. Дружбы, 62а ул. Ленина, 32а
рынок ЗапСиб, ул. Тореза, 61 г. Юрга,

Кирова, 3 ТЦ АЛПИ, ул. Шоссейная, 56
г. мариинсК ТЦ Народный, ул. 8 Марта, 3

ул. Чердынцева, 1 ул. Павлова, 14
ул. Ленина, 152, СП ул. Кирова, 6

ул. 50 лет Октября, 88 ул. Машиностроителей, 41а
г. Кемерово, Камышинская ПФ, п. Ясногорский, ул. центральная, 31,  

телефон приемной ооо По «сибирская губерния» 8-923-501-67-45.

Уважаемые кузбассовцы! Ежедневно 
по телефону «прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к руководителям 
исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области, иных орга-
нов и организаций. С 25 февраля по 1 мар-
та 2013 года с 15 до 17 часов вас ждут:

25 февраля - Фалалеева ольга ильи-
нична, заместитель управляющего отде-
лением Пенсионного фонда Российской 
Федерации по Кемеровской области, тел. 
58-71-74.

26 февраля – Банников владимир ва-
лентинович, заместитель губернатора Ке-
меровской области (по координации рабо-
ты правоохранительных органов и органов 
военного управления), тел. 36-87-09.

27 февраля - Круглякова наталья геор-
гиевна, начальник департамента соци-
альной защиты населения Кемеровской 
области, тел. 75-85-85.

28 февраля - малахов андрей никола-
евич, заместитель губернатора Кемеровс-
кой области (по угольной промышленнос-
ти и энергетике), тел. 36-25-87.

1 марта - зеленин алексей анатольевич, 
начальник департамента молодежной по-
литики и спорта Кемеровской области, 
тел. 36-76-80.

Ежедневно, кроме субботы и воскре-
сенья, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кемеровской 
области, 58-41-97.

с воПросом К власти

«Сибирская губерния»: 

Птицефабрика «Сибирская губерния», 
расположенная в поселке Ясногорский 
Кемеровского района Кемеровской об-
ласти, является одной из пяти птицефаб-
рик агрохолдинга «Сибирская губерния».

«Сибирская губерния» — это комплекс 
предприятий, который за 10 лет успеш-
ной продуктивной работы вошёл в трой-
ку лучших производителей мяса птицы в 
России. Кроме основной продукции, аг-
рохолдинг выпускает мясные деликате-
сы, колбасы, полуфабрикаты, молочную 
продукцию, хлебобулочные изделия, а 
также соки и безалкогольные напитки.

В Кузбассе птицефабрика п. Ясно-
горский – единственное предприятие, 
которое предлагает покупателям мясо 
индейки, полную линейку полуфабри-
катов и готовых продуктов из мяса этой 
удивительной птицы.

- Мясо индейки заслуживает того, чтобы 
появляться на наших столах чаще, - рас-
сказывает генеральный директор птице-
фабрики ООО ПО «Сибирская губерния» 
Сергей Зацепин. - Индейка — это самое 
нежное, сочное, вкусное и популярное 
мясо. Оно содержит большое количест-
во протеина и минимальное количество 
жира. Индейка богата белками, витами-
нами и минералами, является отличным 
источником фосфора. Только в индейке 
фосфор содержится в таком же значитель-
ном количестве, как в рыбе. Одна порция 

индейки обеспечивает организм суточной 
нормой витамина РР. Употребление мяса 
индейки способствует повышению имму-
нитета, укреплению сердечно-сосудистой 
системы, улучшению работы головного 
мозга. Мясо индейки — единственное 
мясо, не вызывающее аллергии. Оно иде-
ально подходит для детского питания.

По своим потребительским качествам 
(содержанию аминокислот, питатель-
ному ряду, минимальному количеству 
жира, низкому содержанию холестери-
на) индюшатина сопоставима, скорее, не 
с курицей, а с говядиной, но значительно 
дешевле. Индюшатину легко готовить, 
она прекрасно сочетается с другими 
продуктами и очень вкусна.

Светлана СЕРГЕЕВА.
Фото Вадима Голубина.

Приглашаем вас приобрести продукцию ОАО «Сибирская губерния»  
в магазинах области «Свежие продукты»:

содержание белка и жира в мясе
Кол-во в 

100 г
Белок жир Калории стоимость 

филе, руб.

свинина 17 23 274 280
говядина 20 18 225 300

цыпленок-
бройлер*

19 11 175 200

индейка* 25 4 134 230

*Цена в магазинах «Свежие продукты».

диетическое мясо  
к вашему столу

ИндЕйкА – унИкАльнОЕ мяСО!
•мало жиров
•Сбалансированное
содержание жирных кислот
•низкокалорийное
•низкое содержание
холестерина (74 мг на 100 г)
•легко усваивается благодаря 
низкому содержанию
нерастворимых жиров
•дает быстрое
чувство насыщения
•усваиваемость белка – 95%
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детская комната
шКола воспитания

Поиграй-каУгадай-ка

Лабиринт

Кузя

Ведущий рубрики — 
художник Андрей ГоршкоВ.

Татьяна СТрелкоВСкАя, 
воспитатель второй младшей 
группы кемеровского МАДоУ 
№239:

- Хотите вы этого или нет, но 
когда-нибудь ваш малыш обяза-
тельно услышит бранные слова. 
И ничто не сможет помешать 
ему повторить эти ругательства. 
Ведь дети проявляют большой 
интерес к словам и языку в це-
лом, поэтому они не пропускают 
новые лексические поступления 
и стремятся сразу же употребить 
их в речи. Такие случаи были и 
в моей практике. Я как воспи-
татель и как мама стараюсь ти-
хонько, только «один на один» 
сказать малышу, что «это плохое 
слово и его больше не надо го-
ворить». Считаю, что смеяться в 
таких случаях нельзя.

Сейчас я работаю с детьми 3-4 
лет. В этот период ребенок ак-
тивно познает мир и обогащает 
свой словарь, и в группе иногда 

можно услышать «нехорошие» 
словечки. Причем более актив-
ные и шустрые малыши чаще 
бранятся, чем спокойные. Но, 
как правило, после грамотной 
беседы на эту тему с воспи-
танником они практически не 
повторяются. Однако при этом 
очень многое зависит и от роди-
телей. Мамам и папам я всегда 
рассказываю о таких казусах, 
но чтобы малыш не слышал 
нашего разговора. Мнение мое 
и родителей совпадает: ругать 
смысла нет, будет еще хуже. По-
лезно учить мальчиков и дево-
чек выражать сильные эмоции 
другими, приличными словами 
(«Ух, как я злюсь!» или «Мне 
так обидно!»). Ревущего крош-
ку старайтесь обнять, утешить… 
И помогите понять, что с ним 
происходит: «Тебе сейчас нелег-

ко, ты рассердился», «Мне тоже 
было бы обидно». Это не только 
вытеснит из речи «запретные» 
слова, но и научит малыша по-
нимать свои чувства и не сты-
диться их. И самое главное, он 
будет уверен: мама поймет его, 
что бы ни случилось. Полезно 
также время от времени устра-
ивать своим детям бои подуш-
ками или колотить боксерскую 
грушу. Хороший вариант для 
выплеска эмоций.

Василина ЗАхАроВА, вос-
питатель средней группы ке-
меровского МАДоУ №14, до-
бавляет:

- Через это проходят все роди-
тели. И я как мама не была ис-
ключением. На самом деле дети 
часто экспериментируют, сле-
дуя новой модели поведения, 
чтобы посмотреть на реакцию 

родителей. В этом случае лучше 
всего спокойно и твердо сказать 
малышу: «В нашей семье такие 
слова не говорят, это неправиль-
но». И еще я бы пристыдила ре-
бенка. Но деликатно и наедине. 
Объяснила бы, что произносить 
некрасивые слова так же непри-
лично, как, например, есть рука-
ми с тарелки. Или сочинила бы 
сказку на эту «злободневную» 
тему. Например, что на свете 

есть «слова-спасители», «слова-
врачи», которые приносят покой 
и радость, но есть и «черные сло-
ва», которые обижают человека, 
вызывают боль. Ребятишки уже 
все понимают в этом возрас-
те! И иногда такие вот выходки 
бывают от дефицита внимания. 
Постарайтесь в такой непростой 
период почаще бывать рядом со 
своими сыночками и дочками!

Анна ТИМоЩУк.

Рано или поздно любой ребё-
нок узнаёт о существовании бран-
ных слов и, более того, начинает 
их употреблять. неосознанно, не 
понимая их смысла. и даже если 
в вашей семье стараются «не 
выражаться», «грязные» слова 
могут просочиться в речь ребён-
ка из разных других источников. 
Как родителям вести себя в этой 
ситуации? об этом говорим со 
специалистами, каждый день 
контактирующими с ребятней.

отыщите все бантики, 
которые спрятаны  
на этой картинке.

Друзья, 
найдите  

на картинке 
два 

одинаковых 
цветка.

какой  
из автоматов 
подключен 
к источнику 
питания?

 МнЕниЕ псиХолоГа
-----------------------------------------------------------------------------------

Наталья МУхИНА, практикующий онлайн-консуль-
тант по вопросам детской и подростковой психологии 
на одном из кемеровских родительских сайтов:

- Насчет «не наказывать» - не согласна. Если речь идет о 
бунте и о том, что слова говорятся «назло», то за это долж-
ны быть и соответствующие меры. А все эти «пугалки» про 
самооценку и прочее и нынешняя тенденция выставить 
физическое наказание исключительно в негативном свете 
- это я вообще не приветствую. Всегда есть определенные 
ситуации, когда надо наподдать как следует! За ложь и ру-
гань в том числе.

Если же ребенок научился ругаться и не может остано-
виться (обычно это бывает в старшем возрасте), тогда - да, 
должны применяться какие-то другие методы обучения 
контролю над ситуацией.

Есть и еще один деликатный момент, когда мы, взрос-
лые, можем что-то «ляпнуть». Тут тоже можно обсудить с 
ребенком свое эмоциональное состояние и откровенно 
признаться, что в свое время не разучился браниться, а 
теперь бороться с этим сложнее. С другой стороны, всегда 
были и есть «взрослая еда» (детям колбасу не даю, а сама 
ем), «взрослое время» (мы же с ребятней в 20.00 спать не 
укладываемся), взрослые разговоры и слова…

как «отмыть» речь
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спортарена
дата спринт-новости

Хоккей с шайбой
новокузнецкая команда «Куз-

нецкие медведи» закрепилась в 
зоне плей-офф восточной кон-
ференции Молодежной хоккей-
ной лиги.

Подопечные тренера Алек-
сандра Китова с переменным 
успехом провели серию до-
машних встреч с екатерин-
бургским «Авто» (0:3, 3:2 – в 
овертайме) и «Снежными бар-
сами» из Астаны (4:1, 3:4 – по 
буллитам), но при этом увели-
чили отрыв от конкурентов. 
Ближайшие преследователи – 
«Чайка» (Нижний Новгород) и 
«Сибирские снайперы» (Ново-
сибирск) - отстают от «Кузнец-
ких медведей», занимающих 
восьмую строчку на «Востоке», 
на семь очков при равном ко-
личестве матчей (52).

В очередном туре 26-27 фев-
раля новокузнечане встретят-
ся в Нижнекамске с «Реакто-
ром». А в ближайшую субботу 
в Екатеринбурге состоится 
поединок за Кубок «Вызова» 
между сборными Восточной 
и Западной конференций 
лиги. В дружину «Востока» 
приглашен защитник «мед-
ведей» Алексей Кириллов. В 
нынешнем сезоне у 19-лет-
него хоккеиста лучший пока-
затель в команде по системе 
«плюс-минус» (соотношение 
заброшенных и пропущенных 
шайб, когда игрок находился 
на льду) – плюс 23!

Хоккей с мячом
Кемеровский «Кузбасс» пер-

венствовал в финале всероссий-
ских соревнований на призы клу-
ба «плетёный мяч» в младшей 
возрастной группе - среди детей 
2000-2001 годов рождения.

В Казани подопечные трене-
ра-преподавателя Владимира 
Китькова выиграли все семь 
матчей с общей разницей за-
битых и пропущенных мячей 
34-4. В решающем поединке 
кемеровчане взяли верх над 
местной «Ракетой» (5:1), за-
нявшей второе место. Тройку 
призеров замкнула ульяновс-
кая «Волга».

Почти половину голов в со-
ставе победителей - 16 - за-
бил капитан команды Артем 
Репях, внук известного в про-
шлом хоккеиста «Кузбасса», 
а ныне старшего тренера на-
шей «молодежки» Дмитрия 
Иосифовича Репяха. Лучшим 
игроком турнира признан по-
лузащитник «Кузбасса» Игорь 
Котляренко.

В эти дни в Первоуральске 
проходит заключительный 
этап Всероссийских соревно-
ваний клуба «Плётеный мяч» 
в средней возрастной группе 
(дети 1999 гг.р.), в котором 
наш регион представляет ке-
меровская дружина «СДС-99» 
под руководством Сергея Кух-
тинова. А финал «Плетёнки» 
среди хоккеистов не старше 
15 лет состоится в Кемерове в 
конце марта.

Андрей ТАРКОВ.

- В начальной истории 
русского хоккея в нашем го-
роде выделяется несколько 
ключевых этапов, - расска-
зывает Анатолий Петрович. 
- Прежде всего, это, конеч-
но, победы «Шахтера» в пер-
венствах РСФСР 1954-1955 
годов и последующий дебют 
в высшей лиге, где теперь 
уже «Кузбасс» проводит 57-й 
сезон. Еще одна веха: в на-
чале 1960-х, когда едва ли не 
повсеместно в стране реши-
ли сделать ставку на «шай-
бу», команда мастеров у нас 
сохранилась благодаря тог-
дашнему тренеру Констан-
тину Журавлеву, которому 
пришлось пройти для этого 
по всем инстанциям.

В 1965 году «Кузбасс» воз-
главил Валентин Петрович 
Свердлов, сделавший ставку 
на местных воспитанников, 
из них потом и образовался 
костяк «бронзового» кол-
лектива с близкими по воз-
расту игроками. К сезону 
1972-1973 годов молодежь 
созрела, набралась опыта, 
дерзали и новобранцы, что 
и предопределило успех.

- Анатолий Петрович, да-
вайте вспомним поименно 
ваших партнеров по той 
славной команде.

- Очень удачно провел се-
зон вратарь Владимир Краев, 
на хорошем эмоциональном 
фоне он мог творить чудеса. 
Его вклад в «бронзу» неоце-
ним. Всегда держал себя в 
тонусе и готов был выйти на 
замену его коллега по амп-
луа Геннадий Умысков, но 
он почти не играл, посколь-
ку не было матчей, когда мы 
вели с крупным счетом, что 
позволило бы с легкой ду-
шой выпустить резервного 
голкипера.

Порядок в обороне во мно-
гом зависел от уверенных 
действий последнего защит-
ника Владимира Мозгового. 
Будем так его называть, ведь 
он поменял паспорт и те-
перь не Моисей, а Владимир. 
Сейчас он живет недалеко от 
Киева и приедет в Кемерово 
на нашу встречу.

Чуть выше Мозгового в 
линии обороны играл Вик-
тор Жданов. Бесстрашный 
парень! Отчаянно выбегал 

судьбОнОсные 
медали из сссР
Нынче исполняется 40 лет самому значимому событию в советском 
периоде истории кемеровского «Кузбасса»: весной 1973 года наша команда 
завоевала бронзовые медали чемпионата СССР по хоккею с мячом, одолев 
в заключительном туре столичное «Динамо» на его поле – 5:3.
В ближайшее воскресенье хоккеисты-ветераны - и не только 1970-х 
годов, но и предыдущего поколения - встретятся в кемеровском  
Доме актера. Вспомнят минувшие дни, помянут товарищей, ушедших 
из жизни. Организатор-закоперщик сбора – полузащитник «Кузбасса» 
той поры Анатолий ИЗМАДЕНОВ (на снимке), работающий ныне  
в кемеровской хоккейной школе.

на бьющих хоккеистов во 
время исполнения угловых, 
не жалел себя на поле. Пос-
тоянно был весь в синяках, и 
мы с уважением смотрели на 
этого героя. Ведь амуниция 
тогда была не чета нынеш-
ней: бандажик, щиточки, на 
голове - шапочка, а не шлем. 
Но во время стандартных 
положений бежали на мяч 
прямо, не сворачивая. Не 
приучены были делать по-
другому.

Еще один защитник Вале-
ра Рябченко получил кличку 
Домкрат. Кажется, так на-
звал его известный в ту пору 
хоккеист и футболист мос-
ковского «Динамо» Валерий 
Маслов, предупреждавший 
партнеров: «Ребята, в «Куз-
бассе» играет четвертый 
номер, так вы с ним близко 
не сближайтесь, а то будет 
нехороший контакт. Отдай-
те пас и открывайтесь». Ва-
лерий Павлович знал, о чем 
говорил…

- Продолжим. «скажите, 
какая у вас полузащита, и 
я скажу, какая у вас коман-
да»…

- Прилично провел сезон 
на левом борту Виктор Бур-

дыгин. Справа играл наш 
рудничный парень Володя 
Евтушенко: хорошо начинал 
атаку, любил повозиться с 
мячом, его даже упрекали, 
что передерживает мяч, но 
это как раз свидетельствует 
об уверенности хоккеиста в 
своих силах.

Анатолий Трегубов иг-
рал в основном на позиции 
опорного полузащитника. 
Тоже не жалел себя: помню, 
как мяч угодил ему в лицо, 
было сильное повреждение, 
все распухло. Хорошо, что 
глаз остался целый. Недавно 
Трегубову сделали глазную 

операцию – скорее всего, это 
следствие той травмы.

Центр полузащиты «закры-
вали» мы с капитаном ко-
манды Володей Коровиным. 
На мою долю приходилось 
больше черновой работы, с 
акцентом на оборону. А Ко-
ровина отличали хороший 
дриблинг, чувство дистан-
ции, он мог подержать мяч 
и пас отдать. А если вовремя 
«наградить» передачей Ген-
надия Груздева с его длинны-
ми руками – это было что-то! 
Геннадий Павлович пришел 
к нам по ходу сезона в роли 
играющего тренера и, зани-
маясь с нами, набрал форму. 
Груздев – очень колоритная 
фигура: высокая стойка и 
высокий интеллект.

- И нападение…
- На острие атаки – Генна-

дий Савельев и Валерий Жу-
равлев. Савельев выделялся 
голевым чутьем, добивая 
мячи в сетку вблизи ворот, 
много забивал и со стандар-
тных положений, засанда-
ливая мимо «стенки». И Жу-
равлев - «ударник», когда я 
подавал угловые, он просил, 
чтобы мяч, вращаясь, шел к 
нему по дуге.

А какие быстрые «крайки» у 
нас были! Володя Бахаев и его 
тезка Балаганский буквально 
летали по полю. Сейчас та-
ких быстрых хоккеистов не 
вижу. Володя Игонин редко 
выходил в стартовом составе, 
но играл много, в отличие от 
Сергея Свердлова. Игонин - 
боевой парень, с характером, 
пластался вместе с нами в 
предпоследнем матче сезона 
в Красногорске, когда мы ос-
тались всемером и проиграли 
«Зоркому», где блистал Евге-
ний Папугин, с минимальным 
счетом (2:3).

Поэтому судьба медалей 
решалась в самом последнем 
поединке чемпионата СССР 
на столичном стадионе «Ди-
намо». И решилась в нашу 
пользу. Жаль, не удалось со-
хранить состав того «Кузбас-
са» и дальше двигаться впе-
ред.

Вадим АнТОнОВ.

Кстати
-----------------------------------------------------------------------------------

в «бронзовом» сезоне 1972-1973 годов «Кузбасс» одержал 
16 побед, в том числе 6 в гостях, трижды сыграл вничью и по-
терпел семь поражений, общая разница забитых и пропущен-
ных мячей 83-70.

Состав команды: вратари Владимир Краев (26 матчей), 
Геннадий Умысков (1); полевые игроки Виктор Жданов (22; 
2 гола), Анатолий Измаденов (24; 1), Моисей Мозговой (25; 
0), Валерий Рябченко (19; 0), Анатолий Трегубов (21; 0), Вла-
димир Балаганский (25; 18), Владимир Бахаев (17; 4), Виктор 
Бурдыгин (18; 1), Владимир Игонин (15; 0), Владимир Коровин 
(21; 5), Геннадий Груздев (16; 5), Владимир Евтушенко (14; 0), 
Валерий Журавлёв (25; 25), Геннадий Савельев (24; 22), Сер-
гей Свердлов (3; 0).
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правовое поле
сКамья подсудимых

С легким испугом, 
хозяева секс-сауны!

розысК

(По информации пресс-службы ГУ МВД России по Кеме-
ровской области.)

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

В Новокузнецке осудили 
группу сутенеров 
и их пособников. 
Организаторами 
бизнеса «интим-услуг 
населению» признаны 
супруги Ираида  
и Сергей Корж — 
только они и получили 
небольшие сроки 
реального заключения. 
Для остальных 
обвинительный 
приговор  
за преступление 
против общественной 
нравственности  
и морали, как 
трактует организацию 
проституции  
и сутенерство Уголовный 
кодекс России, оказался 
еще мягче.

…Основным местом работы 
молодых «жриц любви» была 
сауна. Именно в ней в сентяб-
ре 2011 года оперативники 
под видом обычных клиентов 
провели так называемые «про-
верочные закупки» проститу-
ток. Позже во время обысков 
меченые купюры, которыми 
расплатились полицейские, 
были обнаружены в помеще-
нии бани и в автомобилях су-
тенеров…

Так начиналось это уголов-
ное дело, которое после окон-
чания расследования состави-
ло 122 тома! Его фигурантами 
стали десять человек, пятеро из 
них (в том числе и чета Корж) 
были арестованы и заключены 
под стражу, где и находились 
все время предварительного 
следствия.

Как выяснилось, первые при-
тоны для занятия проститу-
цией супруги Корж со своими 
«единомышленниками» стали 
создавать еще в 2005 году. В 
штате персонала были суте-
неры, водители, администра-
торы. В проституцию вовле-
кались молоденькие женщины 
или даже несовершеннолет-
ние девочки, оказавшиеся в 
трудной жизненной ситуации 
или из малообеспеченных и 
неблагополучных семей. Для 
них всех путь на панель начи-
нался с объявления в местной 
газете: «Требуются на работу 
девушки от 18 лет, заработная 
плата почасовая, высокая, пре-
доставляется жилье, слажен-
ный коллектив». И контакты 
для связи. Клюнув, девушки 
шли на встречу со своими ра-
ботодателями, а попадали в… 
обыкновенный бордель, отку-
да вырваться потом было не 
так-то просто. Сколько при-
дется «работать» девушке, ка-
кие услуги и в каких условиях 
она будет оказывать, сколько 
вообще у нее будет клиентов 

Момент облавы на проституток. Сутенеры в объектив полицейской ви-
деокамеры не попали…

Оперативная съемка пресс-службы ГУ МВД России 
 по Кемеровской области.

(за час, ночь, сутки) — все ре-
шал сутенер.

Чтобы расширить «клиент-
скую базу», всем девушкам 
выдавали специальные визит-
ки с номерами телефонов, по 
которым их можно было зака-
зать для встреч. Эти карточки 
проститутки оставляли своим 
клиентам. Правда, для конспи-
рации вместо названия салона 
интим-услуг и перечисления, 
какие виды любовных утех он 
оказывает, на них значились 
название известной автомо-
бильной марки и предложения 
по ремонту.

Вначале для секс-работниц 
специально снимались квар-
тиры в Центральном районе 
Новокузнецка. Но потом суте-

неры арендовали сауну, сде-
лали в ней неплохой ремонт, 
оборудовали три специальные 
комнаты для уединения с гос-
тями и отдельное помещение 
для проживания проституток. 
За тем, что происходит в са-
уне и на улице вокруг бани, 
круглосуточно следили каме-
ры видеонаблюдения, а ме-
таллическая дверь заведения 
открывалась только админис-
тратором. Однако все тайное 
рано или поздно становится 
явным. И в сентябре 2011 года 
в заведении под видом клиен-

тов появились одетые в штат-
ское оперативники, которые 
и расплатились с сутенерами 
мечеными купюрами. Осталь-
ное известно...

Как рассказал сотрудник 
пресс-службы регионального 
полицейского главка Влади-
мир Сергеев, следствию уда-
лось выявить только восемь 
девушек, которых принужда-
ли заниматься проституцией, 
хотя наверняка реально их 
было больше. Все они прохо-
дили по уголовному делу в 
качестве пострадавших и глав-
ных свидетелей обвинения.

Рассмотрев материалы 
уголовного дела, Кузнецкий 
районный суд Новокузнецка 
признал сутенеров и их по-
мощников виновными в ин-
криминируемых деяниях. И 
хотя только за «вовлечение в 
занятие проституцией, совер-
шенное организованной груп-
пой, в отношении заведомо 
несовершеннолетнего» (ст. 240 
ч. 3 Уголовного кодекса РФ) 
организаторам «интим-услуг 
населению» грозило от 3 до 8 
лет лишения свободы (а вмес-
те с санкциями ст. 241 ч. 2 УК 
РФ за «организацию занятий 
проституцией» — и того боль-
ше), суд, по всей видимости, 
решил не наказывать их слиш-
ком строго: Ираида и Сергей 
Корж получили соответствен-
но три с половиной и три года 
три месяца лишения свободы 
в исправительной колонии 
общего режима. Если учесть, 
что нахождение под стражей 
во время предварительного 
следствия засчитывается в об-
щий срок заключения, то уже 
года через два (а то и раньше, 
если условно-досрочно) се-
мейная парочка сутенеров мо-
жет воссоединиться на свобо-
де. Остальные их подельники 
вообще отделались условными 
сроками — от одного года до 
четырех лет. Можно ли после 
этого говорить о высокой цен-
ности нравственности и мо-
рали? Вопрос, как говорится, 
открытый…

Приговор еще не вступил в 
законную силу и может быть 
обжалован в суде высшей ин-
станции.

И хотя только за «вов-
лечение в занятие про-
ституцией, совершенное 
организованной группой, 
в отношении заведомо не-
совершеннолетнего» ор-
ганизаторам «интим-услуг 
населению» грозило от 3 до 
8 лет лишения свободы (а 
вместе с организацией за-
нятий проституцией и того 
больше), суд, по всей види-
мости, решил не наказывать 
сутенеров слишком стро-
го: Ираида и Сергей Корж 
получили соответственно 
3 с половиной и 3 года 3 
месяца лишения свободы 
в колонии общего режима. 
Остальные их подельники 
вообще отделались услов-
ными наказаниями.

преступление и наКазание

Пропала девочка
Межмуниципальным отде-

лом МВД России «Ленинск-
Кузнецкий» разыскивается 
Черникова Кристина Пав-
ловна, 1998 года рождения, 
которая 6 декабря 2012 года 
ушла из дома и до настояще-
го времени не вернулась.

Приметы: на вид 16—17 лет, 
рост 165 см, худощавого тело-
сложения, волосы черные, гла-
за карие. Была одета в черную 
куртку с капюшоном (на капю-
шоне — искусственный мех), 
белую кепку, темно-серые са-
поги на сплошной подошве.

Если вы располагаете инфор-
мацией о местонахождении 
девочки, просьба позвонить по 
телефонам: 02, 8-(38456)-5-13-
75, 8-923-489-7809. Конфиден-
циальность гарантируется!

Зерноуборочный «кабан»
В Кемерове задержать вора по-

могла… его неестественная пол-
нота.

Зайдя в супермаркет, мужчи-
на украдкой распихал по внут-
ренним карманам и рукавам 
своего пуховика больше десят-
ка объемных пакетов с кофе в 
зернах, и медленно, стараясь 
не привлекать внимания, по-
шел на кассу перед выходом из 
торгового зала. Здесь его и за-
приметили охранники: секью-
рити сильно поразило, что за 
несколько минут пребывания в 

магазине покупатель смог так 
сильно поправиться. Да и за-
писи камер видеонаблюдения 
подтверждали, что еще недав-
но он был вполне нормальной 
комплекции. Вызванные в су-
пермаркет сотрудники полиции 
досмотрели подозрительного 
посетителя и нашли у него под 
одеждой украденный товар.

В отделе полиции мужчина  
объяснил свой неблаговидный 
поступок неудержимой страс-
тью к кофе. В отношении неза-
дачливого «кофемана» возбуж-
дено уголовное дело.

Окно за решетку
В ленинске-Кузнецком ночной 

сторож украл несколько пласти-
ковых окон с охраняемого объ-
екта, которые там были изготов-
лены.

После того как руководство 
предприятия заявило о про-
паже, на место происшествия 
выехала следственно-опера-
тивная группа. На вопросы 
полицейских о том, слышал 
ли он ночью что-нибудь по-
дозрительное, сторож отвечал 
уклончиво. Это и натолкнуло 

оперативников на мысль о его 
причастности к краже. Вскоре 
эти подозрения подтверди-
лись. Как оказалось, он дого-
ворился со своим знакомым 
водителем, под покровом ночи 
погрузил охраняемое добро в 
его грузовик и спокойно вывез 
с территории предприятия. 
А потом продал всего за 4000 
рублей.

Местонахождение похи-
щенных окон установлено, и 
скоро их передадут владель-
цам.

Долг грабежом красен?
В прокопьевске рецидивист 

ограбил женщину, чтобы распла-
титься с долгами.

Когда женщина возвраща-
лась с работы, преступник 
набросился на нее сзади, вы-
рвал из рук сумку и бросился 
бежать. Догнать его потерпев-
шая не смогла, но быстро поз-
вонила в полицию.

Женщина запомнила толь-
ко, что налетчик был в черной 
одежде. Вместе с прибывшим 
по вызову экипажем патруль-
но-постовой службы она объ-
ехала все близлежащие улицы, 
однако нападавшего и след 
простыл.

Тем не менее полицейские 
все-таки смогли установить 

личность грабителя: им ока-
зался 24-летний мужчина, 
ранее неоднократно судимый 
за грабежи. Через три дня его 
задержали. Он рассказал, что 
три месяца назад вышел из 
мест заключения, но на рабо-
ту устраиваться не стал. Вот 
и решил поправить свое ма-
териальное положение и рас-
платиться с накопившимися 
долгами более привычным 
способом — с помощью грабе-
жей.

Рецидивисту грозит до че-
тырех лет лишения свободы. 
Сейчас полицейские проверя-
ют его на причастность к дру-
гим похожим преступлениям, 
совершенным на территории 
Прокопьевска.
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саД И ОГОРОД
0 СОРТАХ ОПЫТ

Что посеем  
на рассаду?

Самые нетерпеливые из садоводов уже провели первые по-
севы на рассаду, но большинство еще приглядываются к ас-
сортименту, предлагаемому в магазинах и киосках, торгующих 
семенами. А он, надо сказать, более чем обширен. Однако еже-
годное пополнение новинками не так уж и радует — на рынок 
выбрасываются сорта и гибриды, не прошедшие апробацию и 
потому не внесенные в Государственный реестр селекционных 
достижений, допущенных к использованию. Производители се-
мян уверяют, что регистрация только удлиняет путь новинок к 
потребителю да пополняет бюджет занимающейся этим служ-
бы. И потому не утруждают себя оформлением. Семенная инс-
пекция же на этом настаивает, подчеркивая, что часто сорт или 
гибрид выдается за новинку, продается дороже, а фактически 
меняется только название. Кто прав в этом споре, сказать труд-
но, тем не менее, на мой взгляд, лучше отдать предпочтение 
сортам, прошедшим регистрацию. Установить это тоже непрос-
то, поскольку информация о внесении в Государственный ре-
естр не входит в число обязательной и потому не означена на 
пакете.

Опытные огородники советуют такой выход: если сорт реа-
лизуется несколько лет подряд, можно смело покупать семена. 
«Свежачок» же будет на риске покупателя, и потому ставку на 
него делать не стоит. Однако многие садоводы интересуются 
именно новинками, надеясь, что хвалебные слова в аннота-
ции не разойдутся с делом.

Еще нюанс – многое зависит от условий выращивания. По-
тому один и тот же сорт у разных садоводов и показывает себя 
по-разному: кто-то им не нахвалится, кто-то ругает…

Но все же, что будем сеять на рассаду?

 Перцы

Наибольшей популярностью у садоводов пользуются круп-
ноплодные (вес более 200 г) сладкие перцы с толстыми (5-8 
см) стенками. Из апробированных сортов это Желтый бык и 
Красный бык, из недавних новинок раннего и среднего сро-
ка созревания (в полной спелости плоды красные): Антиквар, 
Водевиль, Курсант, Приз, Сват, Улыбка, F1 Князь Игорь.

По отзывам садоводов, в прошлом сезоне хорошо себя заре-
комендовали низкорослые перцы (высота растений около 60 
см) Бодрость, Минутка, Лилия, более высокий (около 1 м) Доб-
рыня. Главное их достоинство – раннее созревание, крупные 
(от 160 до 300 г) плоды с толщиной стенок 7-9 мм.

 Томаты

Из раннеспелых томатов наилучших рекомендаций удосто-
ились гибриды (F1) Благовест, Дружок, Каспар, Кострома, Са-
мара, Семко-Синдбад, Тайфун, Торнадо, Поиск. Плоды неболь-
шие, весом 90-100 г, созревание дружное. Растения невелики – 
70-80 см, только Торнадо F1 вытягивается до 1,5-1,8 м. Плоды 
универсального назначения, то есть годны как в салаты, так и 
в заготовки. Но самые плотные и мясистые дает Каспар F1.

Из крупноплодных, выращиваемых в теплице, хвалят Алсу 
(плоды 500-800 г), Севрюгу (до 1500 г).

Для теплиц и открытого грунта предназначены среднеран-
ние крупноплодные Оранж, Розовый мед, Бычий лоб.

Мы привыкли, что крупные плоды томатов вызревают толь-
ко на крупных растениях. Последние достижения селекцио-
неров опровергают это утверждение: Снежная сказка, Мишка 
на Севере, Любимый праздник, Сибирская тройка при высоте 
растений 50-80 см дают плоды весом от 200 до 800 г и выше. 
В этом ряду наибольший интерес, по отзывам, представляет 
Сибирская тройка как самый урожайный и самый сладкий.

Сорта Орлиный клюв, Гордость Сибири относят к средне-
ранним, растения высотой до 1,5 м, урожай с куста до 8 кг.

В заключение обзора напомним, что согласно Государс-
твенному реестру селекционных достижений, допущенных к 
использованию, прошли сортоиспытания и рекомендованы 
для нашего региона следующие сорта: Андромеда, Арго, Бе-
лый налив 241, Важная персона, Жонглер, Камея, Кемеровец, 
Лунный, Метелица, Минор, Никола, Одиссей, Патрис, Пикет, 
Северянка, Снежная королева, Снежная сказка, Союз 8, Супер-
приз, Челнок, Яхонт, Сибирский скороспелый, Огни Москвы, 
Демидов, Данна, Солнечный, Искорка, Отрадный, Перебудо-
ва, Земляк, Зырянка, Элегант, Бой-Тур, Генератор, Вельможа, 
Талисман, Чародей, Тотошка, Славянин, Василина, Натали, 
Полбиг, Олеся, Кулон, Ляна, Микулич, Снегурочка, Семко 98. 
Из гибридов для защищенного грунта - Корина F1, Ярославна 
F1, Миледи F1, Кострома F1, Ласточка F1, Шаганэ F1.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Главное тут – определиться с 
местом. В идеале оно должно 
быть солнечным, но достаточ-
но и того, чтобы полное осве-
щение было в первой полови-
не дня. Не забудьте о том, что 
это долговечное сооружение, 
выберите место так, чтобы 
было удобно любоваться гор-
кой с разных сторон.

Следующее непременное 
условие - альпийская горка 
должна гармонировать с ок-
ружающей средой. Если учас-
ток у вас с уклоном, лучшего и 
желать нельзя.

К работам приступим, ког-
да позволит погода и самые 
спешные работы в саду уже 
будут сделаны. Сначала обоз-
начим границы горки. Роем 
котлован, не очень глубокий, 
где-то 30 см. На дно можно 
положить пленку с отверсти-
ями, чтобы как можно мень-
ше росли сорняки. Насыпаем 
в котлован дренаж. Для этого 
подойдет все, что у вас най-
дется: строительный мусор, 
битый кирпич, щебенка, гра-
вий, металлические банки. 
После засыпаем песком, если 
песка мало, можно смешать 
с мелким гравием. Хорошо 
утрамбовываем, проливаем 
водой, раскладываем камни. 
Камни желательно подбирать 
одной породы. На заднем пла-
не располагаем более крупные 
камни и более высокие расте-
ния.

Порядок расположения кам-
ней произвольный. Но чтобы 

не получилось нагроможде-
ния, представьте, что вы в го-
рах. На каждом шагу – голые 
камни, а в расщелинах – по-
душки растений. Зрительно 
горка должна быть естествен-
ной.

Камни укладываем плоской 
стороной вниз, чтобы около 
трети их объема оказалось под 
землей, т. е. камни должны ле-
жать, а не стоять торчком. Под 
растения выкапываем лунки 
и заполняем их питательной 
почвой - смесью из 1 части 
торфа, дерновой земли, пес-
ка.

Для тех растений, которые 
любят кислую почву, коли-
чество торфа увеличить, а для 
растений, произрастающих 
на известняковых скалах, не-
обходимо добавить золу и из-
весть. Хорошо после укладки 
камней дать земле осесть, не-
сколько раз полив ее.

Подбор растений труда не 
составит. На моей горке на 
заднем плане две карликовые 
спиреи. Можно посадить ель 
карликовую, тую шаровидную, 
можжевельники. Обязатель-
но используйте камнеломки: 
«Камнеломки – это уже поло-
вина альпинария», - утверж-
дает Карл Фестер, автор книги 
по каменистым садам.

В дело могут пойти флокс 
шиловидный, очитки, седумы, 
гвоздика-травянка, живуч-
ки, тимьян, барвинок, хосты 
карликовые, армерия, алисум 
скальный, молодило, которое 

не зря называют «каменной 
розой».

Если хотите любоваться цве-
тением с весны до глубокой 
осени, не обойтись без мел-
колуковичных: мускари, пуш-
кинии, хионодоксы, пролески. 
Учитывайте то, что растения 
имеют свойство разрастаться, 
не очень-то заполняйте все 
пространство сразу. «Много 
– не значит красиво», - писал 
выдающийся ландшафтный 
архитектор Л. Е. Розенберг.

Помните, что впоследствии 
необходим уход за горкой. 
В чем он заключается? Это 
борьба с сорняками, рыхление 
очень осторожное, обязатель-
на подсыпка земли весной и 
осенью, своевременная под-
резка быстро разрастающихся 
растений, таких как флокс ши-
ловидный, тимьян ползучий, 
очитки. Обязательно удаляйте 
отцветшие растения. Поздней 
осенью горку следует пролить. 
Поливать лучше начинать от 
подножия, двигаясь к верши-
не очень осторожно, чтобы не 
смыть почву.

Жильцами вашей горки бу-
дут ящерицы, они любят пог-
реться на камушках. Неплохо 
будет смотреться, если рядом 
с горкой будет светильник, ко-
торый работает от солнечных 
батарей. Полной зарядки в 
летнее время достаточно для 
работы светильника в ночное 
время. Главное, выдержать 
стиль, не переборщить с коли-
чеством растений и садовыми 
украшениями.

Валентина ДЮЖакОВа,
член клуба «Цветоводы Ке-

мерова» и московского клуба 
гладиолусоводов.

на СниМкЕ: так выглядит 
моя горка.

Фото автора.

альпийская горка  
своими руками

Весна не за горами, но времени на планы, как обустроить 
сад, еще достаточно. Не так давно мы выращивали на своих 
участках только овощи да ягоды, сегодня практически каждый 
владелец сада становится настоящим садовником и дизайне-
ром своих владений, стремясь обустроить их по своему вкусу. 
Однако вкус вкусом, но многих останавливает вопрос: с чего 
начать? А начнем с альпийской горки, самого, на мой взгляд, 
эффектного элемента оформления сада.
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Кроссворд

По горизонтали: 1. Сорт яблони. 5. Край земли около воды. 7. 
Манильская пенька. 9. Подтверждение подследственным своей 
вины. 11. Каждый из участников торгового или промышленного 
предприятия. 12. Город в Иркутской области. 13. Мелкий донос, 
клевета. 14. Точка зрения, толкование. 

По вертикали: 1. Станция Московского метрополитена. 2. Ре-
лигиозное песнопение. 3. Актриса, ведьма, бессменный дирек-
тор Института Чародейства и Волшебства. 4. Пользователь теле-
фонной связи. 6. Инструмент для нарезания зубчатых колес. 8. 
Штат учреждения. 10. В кино: плавная замена изображения од-
ной сцены изображением другой. 

По горизонтали: 1. Папировка. 5. Берег. 7. Абака. 9. Призна-
ние. 11. Компаньон. 12. Тулун. 13. Ябеда. 14. Трактовка. 

По вертикали: 1. Пражская. 2. Псалом. 3. Васильева. 4. Або-
нент. 6. Гребенка. 8. Аппарат. 10. Наплыв.

Могут ли лишить 
родительских прав  
без алиментов?

Отец моего ребенка пред-
ставляет опасность для 
сына. Можно ли его лишить 
родительских прав, и чтобы 
при этом с него не взыскивали 
алименты?

Олеся Б. 
(по электронной почте).

Такое основание для лише-
ния родительских прав, как 
представление опасности для 
ребенка со стороны родителей 
(или одного из них), в Семей-
ном кодексе РФ (далее — СК 
РФ) отсутствует. Согласно ст. 
69 СК РФ, родители (или один 
из них) могут быть лишены ро-
дительских прав, в частности, 
за жестокое обращение с де-
тьми, в том числе за физичес-
кое или психическое насилие 
над ними, покушение на их 
половую неприкосновенность; 
умышленное преступление 
против жизни или здоровья 
своих детей либо супруга; если 
они являются больными хро-
ническим алкоголизмом или 
наркоманией.

В соответствии с п. 2 ст. 73 СК 

РФ, допускается ограничение 
родительских прав, если остав-
ление ребенка с родителями 
(или одним из них) опасно для 
него (например, психическое 
расстройство и др.).

Таким образом, при наличии 
указанных выше оснований 
наша читательница вправе об-
ратиться с исковым заявлени-
ем в суд о лишении либо об ог-
раничении родительских прав 
отца ребенка.

Поскольку лишение (или ог-
раничение) родительских прав 
не освобождает родителей от 
обязанности содержать ребен-
ка (п. 2 ст. 71, п. 2 ст. 74 СК РФ), 
то в любом случае суд одновре-
менно решает вопрос о взыс-
кании алиментов на ребенка. 
Они взыскиваются в пользу 
того родителя, с кем остается 
ребенок.

Николай 
ВОРОШИЛОВ.

E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru

анонс

 Специалисты со всего мира отме-
чают: недооценивать опасность стресса 
– губительно для здоровья! Стресс, как 
«червяк», подтачивает организм изнут-
ри, изнашивает его, лишает сил. В ре-
зультате: тревожность переходит в па-
ранойю, раздражительность – в агрес-
сивность,  защитные силы организма 
снижаются, развиваются хронические 
заболевания… и жизнь человека бук-
вально «летит под откос». Вот почему 
так важно устранять признаки стресса 
как можно быстрее, не давать им разви-
ваться и проявлять себя.

Для быстрого снятия стресса  поп-
робуйте  таблетки для рассасывания 

МигСтресс, они оказывают мгновен-
ное действие и удобны в любой си-
туации - их не требуется  запивать 
водой.

МигСтресс впервые объединил в 
себе компоненты, обладающие прове-
ренным антистрессовым действием: 
пассифлора, глицин, мелисса и мята. 
Соединенные в одной таблетке, эти 
составляющие проявляют мгновен-
ную антистрессовую активность, 
усиливая действие друг друга.

Форма выпуска – таблетки для рас-
сасывания  обеспечивает максимальную 
скорость всасывания активных веществ, 
поэтому и эффект достигается мгно-

венно. Важно, что при этом  МигСтресс 
не вызывает сонливости, привыкания и 
не снижает концентрацию внимания. 

Таблетки для рассасывания не надо 
запивать водой, поэтому МигСтресс 
можно принимать где угодно: на рабо-
те, во время совещания, за рулем, в об-
щественном транспорте и т.д. Окружа-
ющие даже не заметят, что вы нервни-
чаете – признаки стресса исчезнут, ни-
как себя не проявив. 

 Пусть тревога и раздражительность 
останутся в прошлом – МигСтресс на-
дежно защитит Вашу нервную систему 
от потрясений и ненужных пережива-
ний. 

МигСтресс –  
для быстрого снятия стресса

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 53-74-66, 72-02-63

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.002586.02.12 БАД. Не является лекарством. Реклама

театр-студия «Фламинго» ре-
абилитационного центра Ке-
меровского областного нарко-
логического диспансера завтра 
покажет свой новый спектакль. 
Премьера под названием «мой 
маленький принц» поставлена по 
мотивам сказки антуана де сент-
Экзюпери.

Это будет спектакль, в кото-
ром актеры через призму об-
раза ребенка, связанного с та-
кими понятиями, как чистота, 
свет, наивность, искренность и 
любовь, пытаются разобраться 
в собственных чувствах, в про-
блемах сегодняшнего дня. В 
качестве музыкального сопро-
вождения используются песни 
из репертуара Андрея Макаре-
вича.

- Актеры, занятые в поста-
новке, а их восемь человек, - это 
наши пациенты, находящиеся 
на реабилитации, - рассказы-
вает заведующая реабилита-
ционным центром «Фламинго» 
Юлия Дубчак. – Они же сами 
будут исполнять песни.

Напомним, театр-студия 
«Фламинго» был создан в ав-

Принц выводит 
из мглы

густе 2011 года как средство 
особой терапии для наркозави-
симых. Этот метод лечения так 
и называется – арт-терапия, то 
есть терапия искусством. Ак-
теры театра – пациенты, стре-
мящиеся к выздоровлению, 
к новой жизни. Свои первые 
шаги на сцене ребята делают, 
занимаясь с профессиональ-

ными режиссерами-педагога-
ми Ярославом Новоселовым и 
Людмилой Паршуковской.

Театр еще совсем молод, но 
уже имеет в своем репертуаре 
несколько спектаклей: помимо 
нового «Принца», это одноак-
тная эпическая драма «Единс-
твенная ревность Эмер» по У.Б. 
Йейтсу, кукольная фантазия на 
тему русской народной сказки 
«Горшок» и монолог в одном 
действии «Ради её улыбки» по 
М. Лобанову.

«Фламинго» с его особенны-
ми актерами уже завоевал при-
знание на различных театраль-
ных фестивалях в Кузбассе и 
Томске. А кроме того, его опыт 
пытаются перенять и приме-
нить в своей работе подобные 
реабилитационные центры в 
разных городах Сибирского 
федерального округа.

На премьеру приглашаются 
все желающие. Начало 22 фев-
раля в 14.00. Вход свободный. 
Адрес: ул. Предзаводская, 3. 
Тел. для справок: (3842) 57-15-
74, 8-950-263-95-49.

Юлия СЕРГЕЕВА.
НА СНИМКЕ: сцена из 

спектакля «Мой маленький 
принц».

Фото из архива театра-сту-
дии «Фламинго».
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